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Jornalista Daiana Garbin compartilha
emocionante história em palestra 
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para o 
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Geógrafo francês é convidado para 
ministrar aula na Unipar 
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Tecnologia aplicada à prática do conhecimento
N O V O  C E N T R O  T E C N O L Ó G I C O

Inspirado nas melhores universidades do mundo, a Univel está 
construindo seu Centro Tecnológico para comportar os novos 
cursos das áreas da saúde e engenharia.

Infraestrutura moderna, tecnológica e com salas e laboratórios 
de última geração estão entre os diferenciais. 
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Edição

Na contramão nacional, oeste
mantém exportações em alta
Ao contrário do comportamento nacional da balança co-
mercial que registrou queda nas exportações e aumento 
das importações no primeiro quadrimestre do ano, a re-
gião oeste mantém o bom ritmo das vendas, tanto que 
o saldo da balança cresceu 32%. Com a valorização das 

commodities e do dólar, as exportações cresceram 7% em 
abril. Já as importações caíram 25%. Outro destaque é 
para o complexo carnes, que também teve aumento nas 
vendas, sobretudo a mercados como China, Oriente Mé-
dio e vizinhos do Mercosul. l Oeste 8

ENTRE AS INFLUÊNCIAS ESTÃO O AUMENTO DO DÓLAR E A VALORIZAÇÃO DAS COMMODITIES

O transporte aéreo fica mais limitado em Cascavel a partir de segunda-feira. É que a Azul retira dois voos 
diários, sob alegação da difícil operação no período do inverno. A empresa também adiou o início dos voos em 
Toledo, previstos para o mês que vem. Agora, só em setembro. Em contrapartida, a Cidade das Cataratas passa 
a contar com quatro voos a mais por dia da Azul.
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A governadora Cida 
Borghetti anunciou ontem 
à noite a UPS da região 
oeste de Cascavel, que 
vai reforçar a segurança 
em uma das zonas mais 
violentas da cidade. A 
confirmação foi feita 

durante posse do 
secretário de Segurança 
Pública, Júlio Reis, que é 

de Cascavel.

l Política 3
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Rodrigo Tigre é sócio-diretor da RedMas,
da Cisneros Interactive, é uma empresa
líder em soluções de publicidade digital
na América Latina e no mercado hispânico
dos Estados Unidos

Sem privilégios, ou quase sem

Rodrigo Tigre

Rússia 2018: a Copa do áudio digital Para mães empreendedoras
Talita Scotto

falecimentos

Talita Scotto é jornalista e diretora da Agên-
cia Contatto, especializada em assesso-
ria de imprensa e conteúdo

5 de maio

de 1987
O governador

Alvaro Dias

anuncia o

afastamento de

três diretores do

Banestado. O

motivo seria

“desobediência

às normas

implantadas pela

nova diretoria do

banco”. Os três

eram

funcionários de

carreira do banco

do Estado.
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Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel

O rádio e o futebol sempre estiveram
em sintonia. De acordo com os registros,
a primeira transmissão da modalidade
no País se deu em 19 de julho de 1931,
durante a partida entre as seleções de
São Paulo e do Paraná. Foi assim que
teve início a íntima relação dos brasilei-
ros com o esporte bretão por meio do
rádio. Há acadêmicos, como o sociólo-
go Ronaldo Helal, que defendem o rádio
como o responsável pela transformação
do esporte em paixão nacional e até
mesmo pelo surgimento do patriotismo.

De lá para cá naturalmente muita
coisa mudou, desde a qualidade, como
a cobertura das transmissões e a evo-
lução da forma de narrar. Em 1960 sur-
ge Fiori Gigliotti, referência por criar e
fazer uso de bordões. Mais adiante, por
volta da década de 70 nascem ícones
do jornalismo esportivo como José Car-
los Araújo e Osmar Santos, que vira-
ram de cabeça para baixo a locução de
futebol, em um momento em que a te-
levisão já dominava a atenção das pes-
soas. Com expressões como “ripa na
chulipa” e “pimba na gorduchinha”,
Osmar usou o bom humor e a lingua-
gem próxima a do ouvinte para trazer a
audiência para o rádio.

Já no fim da década de 90 e início dos
anos 2000, o futebol começou a ganhar
ainda mais espaço no rádio com a ten-
dência de ser incluído em estações popu-
lares em seus horários nobres, até mes-
mo em FM com programas dedicados ao
pré-jogo, análises e discussões pós-jogo.
A verdade é que não vimos a TV “matar” o
rádio, mas sim, o meio ainda mais forte e

Empreender é um caminho muito so-
litário. É solitário para você se automoti-
var diariamente para a superação dessa
jornada e principalmente para as deci-
sões que terão de ser tomadas. Eu acre-
ditava, mas pensava que em algum
momento poderia dar errado. Não deu,
mas sempre acho que pode dar. Achei
que poderia dar errado quando chegas-
se o primeiro filho. Não deu. Empreen-
dedores têm uma essência mais inquie-
ta e esse ponto forte é, sem dúvida, um
motor capaz de fazer a engrenagem fun-
cionar - mesmo com um bebê no colo.

Vi meu projeto de TCC virar meu pro-
jeto de vida aos 22 anos de idade. Ca-
sei aos 25 anos e engravidei a primeira
vez aos 27. Perdi dois bebês e descobri
a trombofilia, que me trouxe outra jorna-
da: engravidar e continuar mantendo o
foco. Depois de 333 injeções dei à luz a
uma menina - que chegou para comple-
tar a família e, claro, ensinar ainda mais
a colocar as prioridades no lugar.

Fiz home office desde que cheguei em
casa com ela. Às vezes, aquele projeto
que você tanto queria chega na hora mais
conturbada da sua vida. E comigo não foi
diferente. Vi novos clientes e projetos ir-
recusáveis chegarem quando ela tinha 45
dias de vida e aquela pessoa que você
apostou para te cobrir sair da empresa.

Tive vontade de jogar tudo para o alto,
mas já tinha percorrido oito anos de tra-
balho e isso me dava um orgulho imen-
so - sei que ela vai se orgulhar no futu-
ro também. Nunca esqueço que mon-
tei um berço do lado da minha mesa,
com trocador e mamadeiras, e fiz um
processo seletivo amamentando. Mais
uma vez, tinha a certeza que não daria
certo. Deu e não só deu, como foram
as melhores profissionais que poderi-
am estar do meu lado naquela fase.

Depois de três meses em home office
com contatos diários por telefone e por
vídeo com a equipe voltei ao escritório al-
guns dias da semana e fui aumentando
gradativamente minhas idas. Mudei a
empresa de bairro para estar ao lado do
meu maior suporte familiar: os avós.

A rotina é puxada? Sim. Conciliar é di-
fícil? Sim. Dá vontade de surtar? Sim. É
perfeitamente compreensível que a tare-
fa de cuidar de um bebê e de uma em-
presa é desgastante, mas a decisão do
que será melhor só você pode tomar. Eu
escolhi dançar conforme a música. Não
perdi o prazo dos clientes nem o prazo da
amamentação, dos horários com o pedi-
atra, dos remédios, trocas de fraldas, das
brincadeiras, os primeiros passos. Em-
preender ainda te dá a liberdade de, com
o passar dos meses, estabelecer uma
nova rotina de horários e de trabalho.

Aquele ser que parece tão frágil vai
ser o que vai te fazer mais forte no fi-
nal. Nessa rotina de equilibrar pratos,
consegui manter ela comigo até 1 ano
e 3 meses, depois a escola entrou para
deixar tudo mais regrado, e ela deixou
saudades no escritório.

Hoje, ao olhar para trás, me pergunto
como consegui e vejo que a jornada está
ainda melhor. Aprendi que as horas extras
são na minha casa, com minha filha. Que
o horário comercial é comercial mesmo.
Que casos especiais são casos especiais
- mesmo. Que é perfeitamente possível
resolver as coisas das 9h às 18h e que
tem o dia seguinte para continuar. As prio-
ridades me ajudaram a ser mais produti-
va e não ter distrações, porque produtivi-
dade virou sinônimo de resultados e mais
tempo com ela. Afinal, eu tenho um com-
promisso muito importante me esperan-
do em casa: minha família.

Hoje ela está com quase dois anos.
Sua chegada me ajudou a reestruturar a
empresa, a equipe, a marca, o nosso
posicionamento e os nossos resultados.
Mudei de endereço novamente e esco-
lhi outra cidade, que me permite ter qua-
lidade de vida no trabalho e na vida pes-
soal. E quando, no auge das emoções,
alguém te disser “Calma, essa fase vai
passar”, acredite: ela passa.

com uma programação ainda mais diver-
sa de conteúdo futebolístico.

A próxima etapa dessa evolução pas-
sa pelo áudio digital, ouvido por aplicati-
vos como o TuneIn, que reúne todas as
principais rádios do mundo, diretamente
pelos apps das estações ou ainda via
streaming. Hoje no TuneIn você consegue,
independente de onde esteja, escutar a
narração de todos os jogos do Brasileirão
(Série A / Série B) ou mesmo da liberta-
dores, coisa que antigamente só era pos-
sível acessando uma rádio local.

O surgimento do áudio pela internet
alterou o modo de consumo desse meio.
Segundo pesquisa da Audio.ad “Cenário
do Áudio Digital no Brasil”, de 2016, 52%
dos ouvintes de rádio pela internet escu-
tam através de PCs, 45% ouvem via smar-
tphones e 19% por meio de tablets e es-
portes é o terceiro conteúdo mais consu-
mido depois de músicas e notícias.

Em 2018, viveremos a Copa da Rús-
sia, com o áudio digital praticamente con-
solidado entre os fãs de rádio. Com jo-
gos na parte da manhã e início da tarde,
não há dúvidas de que muitos recorrerão
ao recurso digital para poder acompanhar
não apenas os jogos, mas também as
notícias das partidas e novidades da se-
leção nacional por meio das rádios onli-
ne, enquanto realizam outras atividades.

Diante dessa perspectiva, será inte-
ressante observar como os anuncian-
tes vão aproveitar esta oportunidade
única de conexão com os consumido-
res. Do radinho de pilha com chiado ao
áudio digital no aplicativo, a verdade é
que o futebol sempre esteve “colado”
no ouvido dos brasileiros. Aliás, não é
lá que sua marca gostaria de estar?

n ROZENA MARIA DE SOUZA SOARES
n MARIA MAITO BERNARDI
n JESSICA LAVINIA DE OLIVEIRA

Quando se fala em foro privilegia-
do, poucos têm a noção da dimen-
são do benefício. No Brasil, quase
60 mil pessoas têm direito a serem
julgadas por instâncias superiores da
Justiça em função do cargo que ocu-
pam. Na prática, isso significa que
seus processos ficam amontoados
no STF (Supremo Tribunal Federal) ou
no STJ (Superior Tribunal de Justiça)
por anos, a maioria chega a prescre-
ver devido à demora.

Um exemplo é a própria Lava Jato.
Quatro anos depois do início das ope-
rações, com mais de uma centena
de condenados, até agora o STF não
julgou um único réu. Muitos dos pe-
didos de aber tura de investigação
ainda estão “sob análise”.

Segundo o projeto Supremo em
Números, da FGV Direito Rio, o tem-
po de tramitação de uma ação penal
em 2016 foi de 1.377 dias, tempo
maior que o registrado em 2002,
quando o processo era julgado em

aproximadamente em 65 dias. En-
tre 2012 e 2016, das 384 decisões
tomadas em ações penais, a decli-
nação de competência, quando o
parlamentar deixa o cargo e perde o
foro no STF, representou 60% dos
despachos, enquanto as absolvições
chegaram a 20%. Condenações fi-
cam em apenas 1%. Números que
entristecem.

Ontem, o STF decidiu restringir o
foro por prerrogativa de função para
deputados e senadores. Na prática,
isso pode agravar as já esgotadas
varas da Justiça comum. Mas, mes-
mo que abarrotadas, ainda conse-
guem mais celeridade do que vemos
nos tribunais superiores.

Esse foi um primeiro passo, por-
que se refere apenas aos deputados
e aos senadores. Restaram ainda
outros 59 mil ser vidores dos três
poderes e das Forças Armadas, tam-
bém protegidos por um dispositivo
incluído na Constituição de 1988.
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editoria e colaboradores da redação
Informe

Clima ruim
Ontem a Azul Linhas Aéreas
confirmou a medida e justifi-
cou “condições meteorológi-
cas adversas” na cidade, por
isso a necessidade de redu-
ção de voos. Dos dois voos
diários Cascavel/Campinas,
resta agora apenas uma op-
ção. Foi retirada de operação
a linha com saída às 5h em
Cascavel e chegada às 6h55
em Campinas. Também está
extinto o voo de volta, com
saída de Campinas às 23h e
chegada à 1h em Cascavel.
Dos três voos de Curitiba/
Cascavel, foram interrompi-
das as vendas das passa-
gens de Cascavel saída às
5h35 com chegada às 6h55
em Curitiba e retorno de Curi-
tiba às 22h05 com chegada
23h35 em Cascavel.

Estranho
O que chama a atenção é
que todos os anos a Azul
pinta e borda em Cascavel
e ninguém fala nada. Até
pouco tempo, o prefeito
Leonaldo Paranhos usou as
redes sociais para reclamar
dos atrasos, cancelamentos
e desvios de rota. Ontem,
preferiu não se manifestar
sobre o assunto, dizendo
que não tinha a informação
ainda, e redirecionou a re-
por tagem para o presidente
da Cettrans, Alsir Pelissaro.
Este, já tinha resposta pron-
ta: “É que agora cai o movi-
mento”. Tem que cair mes-
mo, pois não tem em que
embarcar.

Foz aumenta
Cidade turística e em clima
de férias de meio de ano, a
Terra das Cataratas, do ladi-
nho de Cascavel, onde tam-
bém tem inverno, ganhou
mais voos. Em Foz do Igua-
çu foi incluído um voo Curiti-
ba/Foz, passando de três
para quatro opções diárias.
Saída das 13h em Curitiba,
chegada às 14h45 em Foz;
saída às 15h15 em Foz,
chegada às 16h45 em Curi-
tiba. De Por to Alegre (RS) a
Foz sobem de sete para dez

Pioneira
Das 19 associações de municípios existentes no Estado,
somente a Amsop possui um Portal da Transparência pró-
prio, disponibilizando toda a contabilidade e que pode ser

acessado por qualquer cidadão.

Nas mãos da Azul
Não bastassem os constantes cancelamentos e as mudan-
ças de trajeto dos voos para Cascavel, agora a “Metrópole

do Futuro” vai ficar com dois voos diários a menos. É que, a
partir de segunda-feira, a Azul “recolhe” suas aeronaves para
operar em locais mais lucrativos. Nas mãos da única empre-
sa que opera no Município, apesar da injeção de mais de R$
20 milhões em obras nos últimos oito anos, a administração
pública tem dificuldades para reverter a situação. Pista refor-
mada, novos equipamentos para facilitar pousos/decolagens

e desenvolvimento acelerado da economia: esses fatores
são irrelevantes para colocar Cascavel na rota dos jatos ou

ao menos criar uma concorrência.

voos. A programação vale de
5 a 26 de julho.

Em Toledo
Em Toledo a coisa também
não anda muito azul... confira
reportagem na página 7 des-
ta edição.

Coach a servidores
A um custo de R$ 54.600,
21 servidores públicos de
Cascavel terão o privilégio de
participar de um curso de Co-
ach. A carga horária da empre-
sa contratada é de 16 horas.
A Secretaria de Planejamento
e Gestão é a escolhida para o
treinamento. O custo é de R$
2,6 mil por servidor.

Reajuste mínimo
Tramitam na Câmara de Cas-
cavel os Projetos de Lei 50 e
51 de 2018, que dispõem o
reajuste salarial dos servido-
res municipais do Executivo e
do Legislativo. O índice pro-
posto é de 1,7%, apenas a tí-
tulo de reposição inflacioná-
ria. O percentual proposto é
constituído de 1,48% a título
de reposição inflacionária do
período de maio de 2017 a
março de 2018 e 0,22% de
reajuste referente ao percen-
tual projetado do INPC (Índice
Nacional de Preços ao Consu-
midor) para o mês de abril de
2018. A prefeitura tem hoje 8
mil servidores e a Câmara
tem 167 funcionários.

Uniformes
Hoje, às 9h30, os vereadores
Celso Dal Molin e Policial Ma-
dril entregarão no Ministério
Público um pedido de investi-
gação sobre a venda em Foz
do Iguaçu e Cidade de Leste
de uniformes escolares com o
brasão do Município de Cas-
cavel. Segundo Dal Molin, o
objetivo é saber se essas pe-
ças vendidas foram desvia-
das dos lotes adquiridos pela
Prefeitura de Cascavel na ges-
tão passada. Por esse moti-
vo, um pedido de informações
foi feito ao Executivo ao mes-
mo tempo em que o Gaeco
está sendo acionado para
acompanhar o caso.

São Miguel do Iguaçu - A
intervenção da Câmara Muni-
cipal conseguiu aliviar os âni-
mos do funcionalismo público
de São Miguel do Iguaçu, onde
cerca de 300 servidores chega-
ram a cruzar os braços na
quarta-feira (2). Eles protesta-
vam por causa de dois proje-
tos que alteram o plano de car-
gos e carreiras do magistério
e dos servidores do quadro ge-
ral. Segundo o Sindicato dos
Servidores, os vereadores aten-
deram os trabalhadores e alte-
raram importantes pontos da
Lei 3.035/2018, sancionada
ontem pelo Executivo.

De acordo com a presidente
do Sindicato dos Servidores de
São Miguel do Iguaçu, Rosne-
te Hubler, havia um risco de
prejuízo aos trabalhadores.
“Tratam-se de direitos adqui-

Câmara negocia fim de greve dos servidores
ridos e que não podem simples-
mente ser retirados. Não se faz
um favor ao trabalhador, mas
apenas lhe alcança o que é jus-
to e legal”, argumenta.

Segundo a dirigente sindical,
os principais prejuízos para os
servidores seria nas progres-
sões, fundamental para o reco-
nhecimento da carreira pública.
“Tanto o magistério quanto os
demais servidores seriam pro-
fundamente injustiçados caso
não tivéssemos nos atentado e
mobilizado a categoria”, afirma.

Rosnete Hubler conta que a
tensão começou ainda em fe-
vereiro, quando a greve che-
gou a ser deflagrada. “Depois
disso tentamos todo tipo de
diálogo e negociação, mas não
fomos ouvidos”. Parte da ca-
tegoria terá, segundo a dirigen-
te, muitos prejuízos com as

mudanças. “Os servidores que
não cumpriram os dois terços
de estágio probatório serão
regidos por essa nova legisla-
ção e quanto a eles, infelizmen-
te, não houve muito avanço”.

O secretário de Administra-
ção, Valdecir Simão Lago, afir-
ma que o diálogo sempre exis-
tiu e que houve apenas uma má
interpretação dos fatos. “An-
tes mesmo de encaminharmos
os projetos para o Legislativo
eles foram amplamente discu-
tidos com as comissões do Pla-
no dos Cargos e Salários, Sin-
dicato e vereadores, tudo isso
registrado em ata. Durante o
período de greve de um dia,
nenhum projeto foi modifica-
do, somente reformulado a in-
terpretação de texto”, explica.

lEDNA NUNES

Segurança pública

Um mês após recusa, Cida
garante UPS para Cascavel

Cascavel - O que não dava,
agora deu. E, pelo que tudo
indica, era só uma questão de
“querer”. Tanto que ontem à
noite a governadora Cida Bor-
ghetti (PP) anunciou, em Cas-
cavel, a implantação de uma
UPS (Unidade Paraná Segu-
ro) na região oeste da cidade,
contemplando o Bairro Santa
Cruz e outras nove localidades.
Isso pouco mais de um mês de-
pois de o seu antecessor, Beto
Richa, negar a unidade para
Cascavel, após dizer que não
havia estrutura disponível.

O assunto rendeu muita po-
lêmica e acabou parando no
Gaeco devido a uma articula-
ção política que levou a UPS
para o Bairro Tropical, onde a
própria comunidade bancou a
reforma de uma casa e a cedeu
à polícia. Sem “condições” de
instalar uma UPS, o governo
“aceitou” em transformar a
unidade em uma base da PM,
que na prática apenas atendeu
a interesses políticos.

Agora, a unidade atende aos
critérios a que se propõe. Isso
porque a região oeste da cida-
de tem alto índice de crimina-
lidade, a terceira com maior
número de homicídios, atrás
apenas da norte, que lidera, e
a sul. Ambas já possuem UPS.

De acordo com a comandan-
te da Polícia Militar do Para-
ná, Audilene Dias Rocha, Cas-
cavel é a única cidade do inte-
rior do Estado que possui três
UPS. O efetivo para a nova
unidade ainda não foi defini-
do, mas a comandante adian-
ta que a ideia é trabalhar com
16 a 29 policiais. “A proposta
da UPS é trabalhar diretamen-
te com a comunidade, buscar
informações e identificar quem
são os moradores locais. Além
disso, a presença da força po-

licial, treinada para esse tipo
de trabalho, dificulta a ocor-
rência do crime, e, consequen-
temente, reduz os índices [de
criminalidade]”, relata.

Audilene lembra que trazer
mais uma Unidade Paraná
Seguro ao Município é fruto
também dos bons resultados
obtidos nas que estão em ple-
no funcionamento. A previsão,
afirma, é de que a UPS esteja
em funcionamento em 60 dias.

Conforme o major Rubens
Garcez, do 6º Batalhão da Po-
lícia Militar de Cascavel, a prá-
tica mais comum de crimes na
região oeste é contra o patri-
mônio. “Com a nova UPS, que
se faz necessária, a Polícia
Militar vai poder combater de
forma ainda mais eficaz esse
tipo de crime. É importante
esclarecer que, embora a uni-
dade seja implantada no San-
ta Cruz, toda a cidade de Cas-
cavel segue sendo monitorada
pela PM”, afirma.

CUSTEIO
Os investimentos em infraes-

trutura ficam a cargo da Prefei-
tura de Cascavel. Segundo o pre-
feito Leonaldo Paranhos, estu-
da-se a possibilidade de reformar

o salão comunitário do Bairro
Santa Cruz, local mais indicado
até o momento para abrigar a
nova UPS. “Amanhã [hoje] va-
mos criar uma comissão para de-
finir o local, se faremos uma
nova construção, um novo pré-
dio ou adaptação de algum espa-
ço já existente, como é o caso do
salão comunitário”, diz.

Paranhos garante que em 60
dias a unidade, que custará
em torno de R$ 500 mil, será
inaugurada.

SEGURANÇA PÚBLICA
A vinda da governadora

Cida Borghetti a Cascavel cul-
minou com a recondução do
delegado da Polícia Civil Jú-
lio Reis à Secretaria de Segu-
rança Pública do Paraná. Ele
responde pelo cargo desde fe-
vereiro. O mote de seu traba-
lho frente à secretaria, segun-
do Cida, é fazer uma gestão
de integração com todas as
forças policiais. “Confio no
trabalho do Julio, que é cas-
cavelense e fez aqui um exce-
lente trabalho. Agora, assume
com responsabilidade o cargo
de secretário”, comenta a go-
vernadora.

Governador Cida Borghetti, com o prefeito Paranhos e o
secretário Júlio: parceria para mais segurança a Cascavel

FÁBIO DONEGÁ

lMARINA KESSLER
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“Desistir nem pensar”, diz Osmar
O ex-senador Osmar Dias (PDT) tem dedicado os últi-

mos dias a desmentir informações que seria candidato
ao Senado na chapa do deputado Ratinho Júnior. Na

quar ta-feira uma nota na coluna “Radar”, da Veja, dizia
que ele havia desistido de sua candidatura ao governo

do Estado. Em entrevista à rádio CBN, de Cascavel, Os-
mar reafirmou que não recua em sua candidatura ao go-
verno até porque ele é o único, entre os pré-candidatos,
que pode apresentar um “modelo radical” de governo,

diferente do que prevaleceu nos últimos sete anos, que
é o que a população quer, disse.

Mais sobre pesquisa
A pesquisa está registrada no TSE (Tribunal Superior Eleito-
ral) sob o nº BR-02853/2018 para o cargo de presidente
Foram feitas 2.002 entrevistas realizadas em 26 estados
e no Distrito Federal e em 154 municípios brasileiros entre
os dias 27 de abril a 2 de maio 2018. A margem estimada

de erro de aproximadamente 2 pontos percentuais para
mais ou para menos.

Você confere a íntegra da pesquisa no site do Jornal O Pa-
raná (www.oparana.com.br)

coluna

Celso Nascimento

contraponto.jor.br

Brasília - O plenário do TSE
(Tribunal Superior Eleitoral)
confirmou ontem que os parti-
dos terão ao menos R$ 2,5 bi-
lhões para o financiamento de
campanhas nas eleições deste
ano. A confirmação foi feita após
consulta do deputado federal
Augusto Carvalho (SD-DF).

O parlamentar perguntou
ao TSE se haveria desvio de
finalidade ou abuso de poder
econômico se uma legenda
utilizasse verbas do Fundo
Partidário para financiar as
campanhas de seus candida-
tos, mesmo após o Congresso
ter criado, no ano passado, um
Fundo Eleitoral no valor de
R$ 1,7 bilhão para financiar
as candidaturas.

O relator da consulta, mi-

Fundo partidário

TSE confirma R$ 2,5 bi para
partidos financiarem campanhas

nistro Tarcísio Vieira, respon-
deu que “ressalvado o contro-
le quanto ao emprego desse
numerário na prestação de
contas”, o uso do Fundo Par-
tidário para financiar as elei-
ções “não caracteriza desvio
de finalidade nem abuso do
poder econômico”.

O orçamento aprovado para
o Fundo Partidário neste ano
é de R$ 888,7 milhões, cuja
distribuição é proporcional ao
tamanho da bancada de cada
legenda na Câmara dos Depu-
tados. O dinheiro é utilizado
para o custeio dos partidos
políticos, que devem aplicar ao
menos 20% dos recursos para
a manutenção de suas funda-
ções e outros 5% para fomen-
tar a participação das mulhe-

res na política.
O uso do Fundo Partidário foi

permitido em pleitos anteriores
e já estava previsto em uma re-
solução aprovada no ano pas-
sado no TSE, mas Tarcísio Vi-
eira resolveu responder à con-
sulta por achar que a questão
merecia “maior explicitação”.

Em seu voto, o ministro des-
creveu ainda como “dramáti-
ca” a situação dos partidos
após a proibição das doações
para campanhas por pessoas
jurídicas. Ele lembrou que nas
últimas campanhas presiden-
ciais foram utilizados mais de
R$ 7 bilhões pelos candidatos,
sendo que 95% dos recursos
eram oriundos de empresas, e
apenas 3% do Fundo Partidá-
rio e 2% de pessoas físicas.

Brasília - O deputado fe-
deral Alfredo Kaefer (Progres-
sistas) está propondo um
grande projeto de desenvolvi-
mento para o Paraná a par-
tir de companhias de desen-
volvimentos regionais. O pro-
jeto foi apresentado ao minis-
tro de Desenvolvimento, In-
dústria e Comércio, Marcos
Jorge de Lima, em reunião na
manhã de ontem (3).

Kaefer busca apoio federal
para viabilizar as agências
que trabalhariam em conjun-
to com projetos regionais já
em andamento, como o Oeste
em Desenvolvimento, realiza-
do por dirigentes de entidades
da região. “O aproveitamen-
to de todo o manancial tecno-
lógico, produtivo, cultural e
político de cada uma das regi-
ões paranaenses deve ser me-
lhor mapeado para a adoção
de políticas de desenvolvi-
mento específicas para cada
região do Estado. Só assim é
possível trabalhar em conjun-
to governos, entidades, líde-

Agências de Desenvolvimento: bom para o Paraná

res e a população para gerar
desenvolvimento, renda, em-
prego e felicidade para as pes-
soas”, defende Kaefer.

O projeto contempla todas
as regiões do Estado com a
criação de agências regionais
de desenvolvimento que se-
riam responsáveis por im-
plantar uma cultura de va-
lorização regional e fomen-
tar a Marca Paraná.

Curitiba - A governadora
Cida Borghetti (PP) exonerou,
quarta-feira (2), Ricardo Ra-
ched do cargo em comissão de
assessor da Governadoria. Ra-
ched era um dos assessores
mais próximos ao ex-governa-
dor Beto Richa (PSDB) e foi
citado na delação de Eduardo
Lopes de Souza, dono da cons-
trutora Valor, como o respon-
sável por intermediar o recebi-
mento de recursos desviados da
construção de escolas. Os fatos
estão sendo apurados no âmbi-
to da operação Quadro Negro.

No cargo DAS-1, Rached, que
foi nomeado em janeiro de 2011,

“Cada região tem sua mar-
ca, mas é preciso que a popu-
lação adote isso como identi-
dade. Valorizando a região, se
tem maiores possibilidades de
comercialização de produtos,
exploração do turismo e o de-
senvolvimento da economia”,
cita Kaefer, destacando a im-
portância da imprensa e de
profissionais das redes soci-
ais neste processo.

Cida demite ex-assessor de Richa delatado na Quadro Negro
recebia uma remuneração men-
sal bruta de R$ 13,6 mil.

Na delação, Souza explicou
a função de Rached no esque-
ma de corrupção.

“Certa vez, perguntei se o
dinheiro estava realmente sen-
do empregado na campanha do
governador, tendo Fanini dito
que sim, já que ele repassava
parte do dinheiro para o Eze-
quias Moreira, e parte para o
Luiz Abi. Às vezes o dinheiro era
entregue ao Ricardo Rached,
que trabalhava no Palácio Igua-
çu, para então chegar até o Luiz
Abi. Nesse esquema eu entreguei
para o Maurício Fanini cerca de

R$ 12 milhões desviados das
obras da Valor Construtora na
Seed para serem destinados à
campanha à reeleição do gover-
nador Beto Richa”.

Na ponta da mesa, Alfredo Kaefer com o ministro Marcos Jorge:
fomento à Marca Paraná

DIVULGAÇÃO

Conversas
O pré-candidato do PDT ad-
mitiu que conversa com Ra-
tinho, que se dá bem com
ele, e não o trata como ini-
migo, mas daí a desistir de
sua candidatura em favor
do deputado, nem pensar.
“Já deixei claro que posso
sim fazer uma aliança com
ele ou com quem queira,
mas a minha candidatura
ao governo está colocada e
não vai recuar”, disse.

“Maldição
socialista”
O povo não perdoa. Em
Mandaguaçu, cidade quase
grudada em Maringá, há
uma insatisfação generali-
zada com a gestão do pro-
fessor Índio, prefeito eleito
pelo PSB. E já corre na ci-
dade que até os peixes do
lago estão morrendo por
causa do Índio. Na verda-
de, a prefeitura inventou de
colocar lodo no lago e os
peixes acabaram morren-
do. O povo não perdoa e
está com a razão.

Casa misteriosa
A misteriosa residência situ-
ada num condomínio de
luxo numa ruela do Bairro
Portão, alugada em 2015
pela Secretaria da Seguran-
ça Pública, só foi descober-
ta após a mudança de se-
cretário, em fevereiro, quan-
do o delegado Wagner Mes-
quita teve de ceder o lugar
para o novo titular nomeado
por Richa (e mantido por
Cida), delegado Júlio Reis.

Quem eram?
Ninguém dentro da pasta
sabia da existência da

casa, nem mesmo as equi-
pes de segurança, motoris-
tas e agentes do Departa-
mento de Inteligência. Só
passavam pela guarita do
condomínio carros particu-
lares. Investiga-se o que fa-
ziam lá os visitantes. O es-
queleto foi achado no armá-
rio. Para que o aluguel de
R$ 5.140 mensais? Quem
pagava luz e água? Quem
pagava condomínio? Todos
os mistérios estão sendo
investigados pelo Gaeco e
pelo Tribunal de Contas.

Lula e Bolsonaro
O Instituto Paraná Pesqui-
sas mediu as intenções de
voto dos brasileiros em um
cenário considerando o ex-
presidente Luiz Inácio Lula
da Silva - preso em Curitiba
- e em outro cenário sem
ele. No primeiro, sem o pe-
tista, Jair Bolsonaro (PSL)
aparece na frente, com
20,5% das intenções de
voto, seguido por 17,5%
que pretendem votar em
“nenhum” candidato; 12%,
em Marina Silva; 11%, Joa-
quim Barbosa; e 9,7%, Ciro
Gomes. Já no cenário com
Lula, este lidera com
27,6%, seguido por Bolso-
naro, que registrou 19,5%.

Não sai
A sondagem apontou tam-
bém que 62% dos eleitores
não acreditam que Lula
conseguirá sair candidato.

Alvaro e Barbosa
Nos cenários examinados, o
presidenciável paranaense se-
nador Alvaro Dias (Podemos)
aparece entre 5,4% e 6% das
preferências. Joaquim Barbo-
sa na faixa dos 10%.
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Brasília - O ministro Dias
Toffoli, do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), negou em de-
cisão publicada ontem o pedi-
do liminar da defesa do ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), condenado e pre-
so pela Operação Lava Jato.
Os advogados recorreram à
Corte para retirar do juiz fe-
deral Sérgio Moro o processo
do sítio de Atibaia.

Para a defesa de Lula, o caso
do sítio não deveria ficar nas
mãos de Moro, já que a Segun-
da Turma do STF decidiu tirar
do juiz os termos de colabora-
ção que tinham menção a fatos
investigados nesse processo.

Um documento pedia a con-
cessão de medida liminar para
suspender o andamento da
ação penal do imóvel até o jul-
gamento de mérito da recla-
mação (ação utilizada para
realizar o pedido no STF). A
defesa do petista também so-
licitou que os autos dessa
ação sejam encaminhados à
Justiça Federal de São Paulo,
declarando-se a nulidade de
todos os atos praticados por

Lava Jato

Toffoli mantém ação de Lula
sobre sítio nas mãos de Moro

Moro no processo em questão.
Toffoli afirmou que a decisão

de retirar do juiz federal de
Curitiba as menções ao ex-pre-
sidente feitas por delatores da
Odebrecht envolvendo o sítio e
o Instituto Lula - que embasou
a reclamação - não discutiu so-
bre a competência de Moro para
conduzir as ações penais em
curso contra o petista.

Independente da decisão do
STF, Moro já havia se manifes-
tado a respeito dizendo que
manteria a ação que tramita na
Justiça Federal do Paraná so-
bre o Sítio de Atibaia indepen-
dente das delações da Odebre-
cht porque há materialidade
suficiente que embasa o caso.

PEDIDO

A reclamação é um tipo de
processo cuja finalidade é ga-
rantir a autoridade das deci-
sões do Supremo perante os
demais tribunais. Para a de-
fesa de Lula, o caso do sítio
não deveria ficar nas mãos de
Moro, já que a Segunda Tur-
ma do STF decidiu no dia 24
de abril tirar do juiz os ter-

mos de colaboração que ti-
nham menção a fatos investi-
gados nesse processo.

A reclamação de Lula foi dis-
tribuída “por prevenção” a
Toffoli. Até então, o ministro
Edson Fachin era o relator dos
casos envolvendo o ex-presi-
dente. Porém, nesse caso, Dias
Toffoli foi escolhido para jul-
gar o recurso da defesa por ter
dado o voto que abriu a diver-
gência na decisão que tirou as
delações da Odebrecht envol-
vendo Lula das mãos de Moro.

Para o juiz, a decisão da
Segunda Turma do Supremo
de retirar as menções feitas ao
ex-presidente pelos delatores
não traz “ordem expressa”
para que os autos do proces-
so sejam enviados à Justiça
Federal de São Paulo.

Já a defesa de Lula aponta
a “inexistência de qualquer
relação entre as reformas ha-
vidas no imóvel situado Ati-
baia e os ilícitos da Petrobrás”
e sustenta que a manutenção
do caso do sítio com Moro
“afronta” a decisão da Segun-
da Turma do STF.

“Câmbio, desligo” manda prender doleiros
Rio de Janeiro - A opera-

ção “Câmbio, desligo” do Mi-
nistério Público Federal do
Rio de Janeiro, deflagrada
ontem, cumpriu mandados de
prisão preventiva contra os
maiores doleiros da primeira
década dos anos 2000. Na lis-
ta dos operadores financeiros
com prisão autorizada pelo
juiz Marcelo Bretas estão no-
mes que já foram alvos de
grandes operações como Sati-
agraha, Castelo de Areia, Ba-
nestado e um doleiro citado
no Caso Siemens.

A “Câmbio, Desligo” é a
nova fase da Lava Jato do Rio
de Janeiro e avança sobre
uma “organização criminosa
especializada na prática de cri-
mes financeiros e evasão de
divisas, responsável por com-
plexa estrutura de lavagem de
dinheiro transnacional, ocul-
tação e ocultação de divisas”.
O líder desse grupo seria o
doleiro Dario Messer, apon-
tado por Alberto Youssef,
como um dos “doleiros de do-
leiros”, ou seja, um operador
grande que dava suporte fi-
nanceiro a outros menores.

A operação teve origem no
acordo de colaboração de Vi-
nicius Claret, o Juca Bala, do-
leiro utilizado pelo grupo do ex-
governador Sergio Cabral.

Um dos alvos é a família
Matalon cujo patriarca, Mar-
co Matalon, é um dos mais
conhecidos doleiros de São
Paulo. Alvo da operação Sati-
agraha, deflagrada em 2008
para prender o empresário
Daniel Dantas, do banco
Opportunity, os Matalon ha-

viam transferido sua banca
para o Uruguai de onde con-
tinuaram a atuar no mercado
de câmbio paralelo em parce-
ria com Dario Messer. Na Sa-
tigraha, Matalon era aponta-
do como doleiro do investidor
Naji Nahas. O caso foi anula-
do pelo STF (Supremo Tribu-
nal federal) e Daniel Dantas
acabou inocentado.

De acordo com Juca Bala,
a família Matalon teria mo-
vimentado cerca de US$ 100
milhões entre 2011 e 2017.
“A família Matalon é tradi-
cional família de doleiros lí-
deres do mercado de câmbio
ilegal em São Paulo, desde
a década de 1990, capitane-
ada pelo patriarca Marco
Matalon, e composta por seu
filho Ernesto Matalon, sua
sobrinha Patrícia Matalon e
a funcionária Bella Skina-
zi”, diz a decisão do juiz
Marcelo Bretas.

BANESTADO

Outro alvo da operação de
pedido de prisão por parte do
MPF é o doleiro Marco Antô-
nio Cursini. Alvo do caso Ba-
nestado, Cursini assinou um
acordo de colaboração premia-
da que deu origem á operação
Castelo de Areia. A investiga-
ção, anulada pelo Superior Tri-
bunal de Justiça, investigou a
construtora Camargo Coorrêa
e foi a primeira a descobrir o
cartel de empreiteiras depois
alvo da Lava Jato. De acordo
com Juca Bala, o doleiro teria
voltado a atuar no mercado de
câmbio paralelo em 2010.

“Segundo os colaborado-

res, Marco Antônio Cursini
era representado pelo apeli-
do Masita nos bancos de da-
dos ST e BANKDROP, assim,
somente entre os anos de
2011 a 2017 as operações en-
volvendo os investigados to-
talizaram a astronômica cifra
de US$ 33 milhões”, diz o
despacho do juiz Bretas.

SIEMENS

Entre os alvos de pedido de
prisão da “Câmbio, Desligo”
também está o doleiro Raul
Srour. Preso na primeira fase
da Lava Jato, em março de
2014 Srour também foi alvo
do caso Banestado e recebeu
dinheiro da conta secreta
aberta por ex-diretores da Si-
emens em Luxemburgo. A
conta é investigada pela ma-
triz alemã da Siemens. Em
depoimento à Polícia Federal
em 2013, o vice-chefe de com-
pliance da multinacional na
Alemanha, Mark Gough, que
apura o caso internamente,
afirmou suspeitar que a con-
ta tenha sido usada para pa-
gar propina a agentes públi-
cos brasileiros.

Gough contou à PF que a
conta de Luxemburgo, entre
outras transferências, repas-
sou valores para as contas de
duas empresas suíças, de no-
mes Neisse e Limanda. A Li-
manda, relatou Gough, trans-
feriu dinheiro para uma con-
ta da empresa Cristal Finan-
cial Services, localizada nas
Ilhas Virgens Britânicas. Essa
empresa é de propriedade de
Raul Srour e de um sócio dele,
Richard Andrew van Otterloo.

Maio Amarelo
A Câmara dos Deputados e o Senado Federal estão ilumina-

dos de amarelo em homenagem à campanha mundial de
conscientização no trânsito. Segundo dados da Organização
Mundial de Saúde, mais de um milhão de pessoas morrem
todos os anos em acidentes de trânsito em todo o mundo.

Doleiro$
Principal alvo da operação “Câmbio, Desligo”, deflagrada
ontem pela Polícia Federal, o doleiro Dario Messer fora ci-
tado em 2003 em delação premiada de Alberto Yousseff -
principal operador de propinas no bilionário esquema de
corrupção na Petrobras que desencadeou a Lava Lato. À

época, Yousseff fez acordo com a Justiça Federal do Para-
ná para reduzir a pena em condenação no processo em
que fora acusado de ter sonegado cerca de R$ 33 mi-

lhões. Um ano depois da delação de Yousseff, Messer foi
alvo de outra operação da PF, Farol da Colina.

Off-Shores
A Farol da Colina levou para
a cadeia 50 pessoas envol-
vidas em esquema que mo-
vimentou mais de US$ 24
bilhões entre 1999 e 2002
de forma irregular para fora
do País, por meio de contas
bancárias não declaradas e
empresas off-shore.

Lava Jato
A prisão de doleiros durante
a “Câmbio, Desligo” reforça
a frase dita pelo juiz Marcelo
Bretas, da Lava Jato do Rio,
em dezembro: “A Lava Jato
não vai acabar nunca”.

Só no Brasil
Mesmo com a restrição do
foro privilegiado para deputa-
dos e senadores, determina-
da pelo Supremo Tribunal Fe-
deral, o Brasil se mantém
como o país que mais con-
cede tratamento especial a
autoridades.

Prerrogativa
Levantamentos das consul-
torias da Câmara e do Sena-
do apontam que a prerrogati-
va alcança mais de 54 mil
brasileiros - destes, 38.431
por determinação da Consti-
tuição Federal e 16.559 pre-
vistos pelas constituições
estaduais.

Regalias
Presidente da OAB, Cláudio
Lamachia, afirma que ainda
há muito de ser feito: “Ou-
tras regalias precisam ser
extintas. É o caso da con-
cessão indiscriminada de
veículos oficiais e das via-
gens com fins privados em
aviões públicos”.

Infratores
Condenado a sete anos, nove
meses e dez dias de prisão
e, atualmente em prisão do-
miciliar, o ainda deputado
Paulo Maluf (PP-SP) tentou
ampliar o prazo máximo de in-
ternação de adolescentes in-
fratores de 3 para 20 anos.

Arquivado
O projeto de Maluf (PL 241/
2007), um dos poucos apre-
sentados pelo deputado, tra-
mitou durante oito anos na
Câmara, mas foi arquivado
em 2015. Maluf defendera
que a legislação vigente
"não oferece resposta social
e jurídica adequada à prática
de atos infracionais graves".

Cassação
O ex-governador de São Pau-
lo está em prisão domiciliar
concedida em março pelo mi-
nistro do STF Dias Toffoli. É
alvo de processo de cassa-
ção que se arrasta no Conse-
lho de Ética da Câmara.

Aço & Desemprego
Marcelo Toledo, dirigente da
Federação dos Metalúrgicos
(Fitmetal), afirma que as res-
trições impostas pelo gover-
no americano ao aço brasi-
leiro podem deixar cerca de
300 mil trabalhadores sem
emprego. “A tendência é pio-
rar a situação da indústria
nacional”, afirma.

Corrupção
A Comissão de Fiscalização
Financeira e Controle da Câ-
mara dos deputados irá co-
brar do Banco Central e da
Secretaria do Tesouro Nacio-
nal do Ministério da Fazenda
explicações sobre a diferen-
ça de R$ 1 trilhão no balan-
ço do Orçamento de 2017.

Dívida Pública & Obras
Presidente do colegiado, o de-
putado Roberto de Lucena
(Pode-SP) afirma que também
vai enviar dezenas de requeri-
mentos aos órgãos do Gover-
no com pedido de identificação
dos detentores dos títulos da
dívida pública e do cronograma
das cerca de 98.500 obras m
andamento no País: “Institui-
ções da sociedade civil recla-
mam da dificuldade de conse-
guir acesso a essas informa-
ções”, afirma.
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Brasília - O STF (Supre-
mo Tribunal Federal) encer-
rou ontem o histórico julga-
mento que decidiu, por una-
nimidade, restringir a aplica-
ção do foro privilegiado de se-
nadores e deputados federais.
Embora todos os 11 ministros
tenham votado a favor da re-
dução do benefício, houve uma
divergência no entendimento
da amplitude da decisão, com
quatro votos divergentes.

A ideia que predominou, do
relator Luís Roberto Barroso
e seguido por outros seis mi-
nistros, é no sentido de res-
tringir o foro privilegiado a
crimes cometidos durante o
exercício do mandato e apenas
relacionados diretamente ao
trabalho do parlamentar.

Outra frente, liderada pelo
ministro Alexandre de Mora-
es e acompanhada por Dias
Toffoli, Ricardo Lewandowski
e Gilmar Mendes, defendeu

Julgamento histórico

STF restringe foro privilegiado
que processos referentes a to-
dos os crimes cometidos após
a diplomação como parlamen-
tar permanecessem no STF.
Os críticos da tese vencedora
apontaram dificuldades na in-
terpretação dos crimes “em
razão do mandato”.

Gilmar Mendes, cujo voto en-
cerrou o julgamento, destacou
a impossibilidade de aplicar as
novas regras a parlamentares
e não as estender a demais au-
toridades. O mesmo já havia
sido apontado pelo ministro Ri-
cardo Lewandowski durante a
exposição do voto dele, na quar-
ta-feira (2). Isso porque outras
categorias também têm direito
ao privilégio de foro, como juí-
zes e promotores.

Quem também manifestou
preocupação com essa questão
foi Dias Toffoli, que ontem re-
solveu fazer um adendo a seu
voto: “Não podemos apenas e
tão somente restringir o foro

a parlamentares. Temos que
aplicar essa interpretação a
todos quanto tenham, por for-
ça da Constituição, foro por
prerrogativa de função”.

“ILUSÃO”
Gilmar Mendes classificou a

restrição ao foro como uma
“ilusão”. “Aqui estamos ven-
dendo ilusão. Não vai melho-
rar a justiça criminal com isso.
Pelo contrário. Aposto que vai
piorar. A remessa desses pro-
cessos para instâncias primá-
rias vai resultar em tergiver-
sações, em não aplicação, em
distorção das mais diversas”.

Para ele, a medida é “uma
resposta simples e errada”
para o problema da lentidão
da Justiça, uma das situações
que a restrição da prerrogati-
va do foro promete solucionar,
ao menos parcialmente.

Atualmente, os 513 deputa-
dos federais e 81 senadores

possuem a prerrogativa de
responderem por qualquer in-
fração penal, inclusive ante-
riores aos mandatos, no Su-
premo. De maneira geral, ca-
sos anteriores à posse dos con-
gressistas seriam mandados
para a primeira instância.

Mas pode não ser assim tão
rápido. Na prática, os minis-
tros vão analisar os casos que
estão em seus respectivos ga-
binetes. Quem deve ter mais
trabalho nesse sentido é Ed-
son Fachin, que relata os pro-
cessos relativos à Lava Jato.
Conforme a assessoria do mi-
nistro, ele vai fazer um pen-
te-fino nos processos.

Em uma primeira avaliação,
o impacto seria mínimo, já que
a maioria dos acusados e dos in-
vestigados está no exercício de
mandatos. As alterações podem
ser mais expressivas a partir das
eleições deste ano, caso os en-
volvidos não sejam reeleitos.

São Paulo - Em março, cerca
de 5,4 milhões de empresas esta-
vam inadimplentes, aumento de
9,3% em relação a março de 2017,
quando 5 milhões de CNPJs acu-
savam dívidas em atraso. O nível
recorde foi atingido em janeiro e
desde então ficou estável. Mas en-
cerrou o primeiro trimestre sem
dar sinais de recuo. O setor de
Serviços reúne a maior quanti-
dade de CNPJs negativados, se-
gundo pesquisa da consultoria es-
pecializada em informações de cré-
dito Serasa Experian.

Já o montante alcançado pe-
las dívidas das empresas passou
de R$ 123,7 bilhões em feverei-
ro para R$ 124,1 bilhões em
março. Há um ano, o valor de-
vido estava em R$ 116,4 bilhões.

Na análise por setores, as
empresas de serviços concen-
tram o maior número de
CNPJs negativados, com 47,7%
do total, aumento de 1,2 ponto
percentual em relação a março
de 2017. Na sequência, estão as
empresas do comércio com
42,8%. Já as indústrias repre-
sentam 8,5% das inadimplen-
tes, queda de 0,2 ponto percen-
tual na comparação ano a ano.

Apesar do nível recorde de
empresas com dívidas em atra-
so, a Serasa Experian avalia
que o fato do indicador ter fica-
do estável neste começo de 2018
pode ser um sinal de proximi-
dade do fim do ciclo de alta da
inadimplência das empresas.

Inadimplência de
empresas segue
em nível recorde

Recuo: Indústria fecha trimestre estagnada

RECUPERAÇÃO É LENTA
O Brasil vem mostrando dificulda-
de em engatar um ritmo consisten-
te de recuperação no início deste
ano, mesmo em um ambiente de
inflação e juros baixos, o que afeta
os consumidores em meio ao de-
semprego ainda elevado. Os resul-
tados de atividade econômica em
fevereiro vieram abaixo do espera-
do pelo mercado, levando analis-
tas a revisarem para baixo as proje-
ções para o crescimento do PIB (Pro-
duto Interno Bruto) em 2018, para
2,75%, segundo a última pesquisa
Focus do Banco Central. Indicado-
res de abril já mostraram que esse
cenário econômico não deve ter
mudado, ao mostrarem deterioração
generalizada da confiança no Bra-
sil, segundo dados da FGV (Funda-
ção Getulio Vargas), acendendo si-
nal de alerta sobre a atividade no
início do segundo trimestre. Segun-
do o IBGE, na passagem de feve-
reiro para março de 2018, 14 dos
26 ramos pesquisados mostraram
taxas negativas, com destaque
para os recuos registrados por be-
bidas (-3,6%), produtos farmoquí-
micos e farmacêuticos (-4,2%),
máquinas, aparelhos e materiais
elétricos (-4,2%), produtos de me-
tal (-3,2%), produtos de madeira (-
6,1%) e artefatos de couro, ar tigos
para viagem e calçados (-2,7%).

Rio de Janeiro - A produ-
ção da indústria brasileira caiu
0,1% em março frente a feverei-
ro, na série com ajuste sazonal,
segundo divulgou ontem o
IBGE (Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística). O re-
sultado de fevereiro foi revisa-
do para alta de 0,1%, ante avan-
ço de 0,2% divulgado anterior-
mente. Após um tombo de -2,2%
em janeiro, a indústria nacio-
nal manteve estabilidade em fe-
vereiro e março, encerrando o
primeiro trimestre estagnada na
comparação com o trimestre
anterior, o que, segundo o
IBGE, reflete um quadro redu-
ção do ritmo de recuperação do
setor. “É como se a indústria em
março estivesse no patamar de
janeiro”, afirmou o gerente da
pesquisa, André Macedo.

Mais uma vez o resultado veio
abaixo do esperado pelo merca-
do. As expectativas em pesquisa

da Reuters com economistas
eram de alta de 0,6% na variação
mensal e de 3,3% na base anual.

Já na comparação do primei-
ro trimestre com o quarto tri-
mestre do ano passado, a produ-
ção ficou estagnada. “Fazendo o
cálculo, a variação foi de zero”.

Segundo o IBGE, a perda de
fôlego da indústria se deve, em
grande parte, ao recuo na pro-
dução de bens intermediários,
tanto na comparação com feve-
reiro (-0,7%) quanto no confron-
to com março de 2017 (-0,2%).

Os bens intermediários cor-
respondem a cerca de 60% da
indústria nacional e incluem as
matérias-primas da própria in-
dústria, com destaque para com-
modities como minério de ferro
e petróleo, celulose, açúcar, de-
rivados da soja, produtos da
metalurgia, adubos e fertilizan-
tes, além dos biocombustíveis e
produtos do refino do petróleo.

Na comparação com o mes-
mo mês do ano anterior, en-
tretanto, a indústria cresceu
1,3%, 11ª taxa positiva con-
secutiva e a menor desde ju-
nho de 2017 (0,8%). O resul-

tado ficou abaixo do de março
do ano passado, quando hou-
ve alta de 2% na comparação
anual. Em março de 2016,
houve queda de 11,3%.
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Recolha de galhos e folhas

O Município de Serranópolis do Iguaçu iniciou neste mês
de maio a recolha dos resíduos de podas de árvores

(galhos e folhas). O trabalho será realizado durante três
meses, se estendendo até o fim de julho. Durante esse
período, equipes da administração municipal farão a co-
leta. Não é necessário agendar a retirada dos materiais,
pois as equipes farão a coleta, lembrando que é preciso

deixar os resíduos em local adequado, de modo que
não atrapalhem o fluxo das vias e das calçadas. Infor-

mações: (45) 3236-1122.

Dia D
No sábado dia 12 haverá o Dia D da Campanha de Vaci-
na Contra a Influenza. Neste dia, haverá horários diferen-

ciados para UBS do interior. Nas UBSs de São Luiz do
Oeste, Boa Vista, Novo Sobradinho, Dois Irmãos, Vila Ipi-
ranga, Dez de Maio e Concórdia do Oeste o atendimento

ao público será das 8h às 13h. Já nas UBSs da Vila
Nova, Novo Sarandi, São Francisco, Panorama, Pancera,
Centro De Saúde, Europa, Santa Clara IV, Maracana, Coo-

pagro Por to Alegre, Cosmos, Concórdia o horário será
das 8h às 17h de forma ininterrupta.

Dia das Mães
A Acisa (Associação Comer-
cial e Empresarial de Santa
Helena) deu início à divulga-
ção e ao processo de ade-
são das empresas à Cam-
panha do Dia das Mães
2018. A data comemorativa
é 13 de maio. A participa-
ção é aberta a todas as em-
presas associadas à Acisa e
tem na divulgação dos em-
preendimentos um dos prin-
cipais estímulos à adesão.

Valorização
O que os organizadores que-
rem é incentivar os consumi-
dores a comprarem nas em-
presas de Santa Helena, com
valorização dos associados,
que terão a oportunidade de
fazerem suas próprias promo-
ções e receber suporte com
materiais de identificação, as-
sim como de divulgação.

Nitrogênio
Na próxima terça-feira (8), a
Secretaria de Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento en-
trega nitrogênio para recarga
dos botijões aos produtores
que participam dos 31 con-
domínios do Programa de
Melhoramento Genético em
Bovinocultura Leiteira. O
evento será das 14h às
15h, no Centro de Eventos
Ismael Sperafico.

Previsão
O programa existe desde
2008 e fornece aos produ-
tores um conjunto de be-
nefícios, como doses de
sêmen de bovinos de leite
das raças holandesa e jer-
sey, nitrogênio para con-
servação dessas doses e
empréstimo de máquinas
para manejo e produção
de alimentos. Neste ano,
já foram entregues 2.525
litros de nitrogênio para
224 botijões, o que equi-
vale a 56 botijões/mês. A
previsão de entrega até o
fim do ano é 10 mil litros
que foram licitados pela
gestão em 2017.

Contra a gripe
A Vigilância Epidemiológi-
ca de Toledo divulgou on-
tem balanço parcial dos
grupos prioritários que fo-
ram vacinados na campa-
nha contra a Influenza
(gripe) no Município. Até
a quar ta-feira (2), 7.652
pessoas foram vacinadas
nas unidades básicas de
saúde. Os idosos lideram
a lista com 41% de cober-
tura; em seguida traba-
lhadores da saúde com
34%; professores 21%%;
puerpéras 17%; e crian-
ças 15%. A ação segue
até dia 11 de junho.

Sem explicação

Azul adia início dos voos
em Toledo para setembro

Toledo - Com o desenvolvi-
mento de Toledo a operação de
voos comerciais passou de so-
nho para necessidade econô-
mica e prioritária. Um polo de
pesquisas, agronegócio e uni-
versitário, ilhado pela disfun-
ção da logística aérea. Discu-
tido e fomentado há décadas,
o processo terá que esperar
mais um pouco. Mesmo com
a redução de impostos do com-
bustível, programa do gover-
no do Estado e com o esforço
de líderes e entidades locais,
a previsão de operação regu-
lar em 4 junho se frustrou e o
novo prazo agora é setembro.

Em nota, a Empresa Azul Li-
nhas Aéreas informou que a

data inicial não será cumprida,
pois a base de operações não está
com todas as adequações reali-
zadas, ações de responsabilida-
de da Prefeitura de Toledo.

Secretaria do Desenvolvi-
mento Econômico e Tecnoló-
gico, de Inovação e Turismo,
secretário Paulo Victor, afir-
ma que a obra possui plenas
condições de adequação até
junho, primeira previsão para
a implantação de voos regu-
lares. “Estamos cumprindo à
risca todo o planejamento exe-
cutado. Tudo seguindo crono-
grama sendo que o recapea-
mento está 70% executado, a
pintura contratada e a cerca
em execução com 50% dos tra-

balhos concluídos”, avalia.
Sobre a nova previsão, Pau-

lo Victor afirma que a empresa
não manifestou comunicado
oficial sobre isso. “Não temos
data oficial para primeiro voo
comercial, existe ainda etapa
burocrática de documentação
da homologação que precisa ser
cumprida, essa será a segunda
fase do processo”, esclarece.

EXPANSÃO

Na mesma ocasião que infor-
mou o adiamento das opera-
ções em Toledo, a Azul anun-
ciou QUE irá disponibilizar
cerca de 1.200 voos extras para
36 aeroportos brasileiros.

lEDNA NUNES

Lindeiros definem detalhes de asfaltamento
Santa Helena - O Conse-

lho de Desenvolvimento dos
Municípios Lindeiros ao Lago
de Itaipu reuniu ontem no Bal-
neário Terra das Águas em
Santa Helena conselheiros,
prefeitos dos municípios lindei-
ros, presidentes de Câmaras de
Vereadores, presidentes de as-
sociações comerciais, Itaipu Bi-
nacional e demais autoridades
da região, para a segunda as-
sembleia ordinária de 2018. Na
pauta estavam explanações a
respeito do PLC315, que redis-
tribui os royalties.

Outro assunto principal foi
a aquisição de equipamentos
móveis para recape asfáltico
sobre pedras irregulares. O
projeto será desenvolvido em
parceria com a Itaipu Binaci-
onal e demanda de uma orga-
nização com as administra-
ções municipais para ser co-
locado em prática. Por isso,
um dos assuntos discutidos
foi a sustentação para o incre-
mento na frota municipal de
equipamentos voltados à exe-
cução de obras importantes,
caso do recape asfáltico, disse
a presidente do Conselho dos
Lindeiros, Cleci Loffi.

Encontros e Caminhos
Desenvolvido de forma conjunta entre a Itaipu Binacional, o
Conselho de Desenvolvimento dos Municípios Lindeiros ao
Lago de Itaipu e as administrações municipais dos 29 mu-
nicípios da Bacia do Paraná 3 (BP3), o projeto Encontros e
Caminhos 2017/2018 foi encerrado ontem à noite em
Santa Helena, no Balneário Terra das Águas. O evento reu-
niu aproximadamente 350 pessoas, entre coordenadores
municipais e regionais, além de secretários, vereadores,
prefeitos e diretores de Itaipu e Lindeiros.
Conforme os organizadores e executores do projeto, mais de
400 ações foram desenvolvidas com o envolvimento de milha-
res de pessoas. O propósito principal foi de promover a inte-
gração e o desenvolvimento, além do bem comum e resgate
histórico, através da cultura, esporte, educação e boas práti-
cas socioambientais, conforme a prefeita de Mercedes, presi-
dente do Conselho dos Lindeiros, Cleci Loffi. “A socialização
foi um ponto muito importante e de destaque”, ressalta.

Ações
As ações envolveram crianças, jovens, adultos e idosos
com diversas atividades que foram realizadas desde setem-
bro de 2017. Dentre as marcas simbólicas do Programa En-
contros e Caminhos esteve a inter-relação entre os partici-
pantes, o que ocorreu com o lançamento conjunto.
Foram 58 pontos de encontro com o envolvimento de apro-
ximadamente 4.650 pessoas. A ação contou com o plantio
de 1.160 mudas de árvores, além de outras atividades cor-
relacionadas.

A participação dos prefeitos
em atos em prol da votação do
conhecido PLC 315, que au-
menta o percentual de repasse

dos royalties aos municípios de
45% para 65%, foi um exemplo
da importância da mobilização
em defesa dos pleitos lindeiros.

Lago do Parque do Povo será escoado
Toledo - Após oito anos,

desde que foi criado o Parque
do Povo, pela primeira vez foi
necessária a intervenção da
equipe de manutenção da Se-
cretaria de Habitação e Urba-
nismo para a realização de um
reparo na barragem do lago.
Nos próximos dias será pos-
sível perceber uma leve dife-
rença na vazão de água do Rio
Marreco, devido aos procedi-
mentos de escoamento do lago.

Ao vistoriar o parque, per-
cebeu-se uma diminuição do
nível de água. De imediato
foi aplicada uma medida pa-

liativa com concreto, mas
devido à profundidade da fis-
sura e a vazão de água o
material não resistiu.

Na tarde dessa quinta-feira
(3), a equipe instalou uma
grade de proteção para evitar
a perda dos peixes e foi dado
início ao processo de escoa-
mento da água. O objetivo é
diminuir o nível até que seja
possível concretar a fissura e
restabelecer o nível do lago.

A secretária de Habitação,
Marilei Rejane Von Borstel,
acompanhou os trabalhos da
equipe técnica durante a tar-

de e orientou que fossem ado-
tadas as medidas necessárias
para a solução do problema.

ENCAMINHAMENTOS

Será necessário aguardar até
que o nível da água baixe cer-
ca de um metro para que a
equipe possa retirar as demais
barreiras, só então será possí-
vel escoar com maior rapidez.
Como o procedimento de ma-
nutenção será realizado há uns
três metros do nível normal do
lago, estima-se que será neces-
sário cerca de quatro dias de
escoamento de água.
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Balança comercial

Na contramão nacional, região
exporta mais e avança no saldo

Palotina - Ao contrário do
desempenho nacional da ba-
lança comercial que registrou
queda nas exportações, au-
mento nas importações e re-
cuo no saldo da balança em
abril, a região oeste do Para-
ná segue “firme e forte” no
comércio internacional.

Segundo o Mdic (Ministério
do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio Exterior e Ser-
viços), os 31 municípios da
região com atividades na ba-
lança somaram no primeiro
quadrimestre deste ano US$
541,2 milhões em transações
externas, volume 7% maior
que o registrado no primeiro
quadrimestre de 2017.

Com o dólar em alta peran-
te o real, o que beneficia as
exportações brasileiras, as im-
portações na região caíram. A
retração chega a 25%, saindo
de US$ 224,269 milhões de
janeiro a abril de 2017 para
US$ 167,1 milhões. Esse mo-
vimento impulsiona o saldo da
balança regional, que já é 32%
maior que o registrado no pri-
meiro quadrimestre de 2017:
de US$ 283,7 milhões passou
para quase US$ 373,6 mi-
lhões. “Ano passado já foi ex-
celente para as nossas expor-
tações e a tendência é para
que isso se mantenha em
2018”, avalia o especialista de
mercado Camilo Motter.

O analista lembra ainda que
esses números de agora já vi-
nham sendo esperados pela va-
lorização das commodities,
como a soja e o milho, que pas-
saram a valer mais no merca-
do internacional e impulsiona-
ram as vendas. “A tendência é
para que isso se mantenha nos
próximos meses, assim como a
valorização do dólar”, reforça.

COMPLEXO CARNE
Somado a isso, há os mer-

cados de proteínas que conti-
nuam aquecidos, como é o
caso da avicultura, que res-
ponde por mais de 70% da pau-
ta regional de exportações.
Pelo menos na região, o setor
não sentiu os reflexos do em-
bargo da União Europeia,
anunciado há duas semanas.

Na avaliação de especialis-
tas, isso só deve ocorrer se
outros mercados adotarem a
restrição. Vale lembrar que o
embargo diz respeito apenas
a cortes salgados de frango.

O Mapa (Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento)
já acionou a OMC (Organização
Mundial do Comércio) quanto ao
embargo da UE sob a alegação
de que esta medida é puramente
comercial, e não de sanidade.
Também reclama das restrições
impostas pela China, que alega
subsídios no mercado brasileiro.

Também na contramão da
balança nacional está a venda
de carne suína. Enquanto no
Brasil houve registro de que-
da de 31,7% nas exportações
no primeiro quadrimestre do
ano, na comparação com o mes-
mo período de 2017, na região
a venda do produto cresceu em
toneladas (14%) e em volume
financeiro (6%). A venda inter-
nacional representou quase
US$ 16 milhões nos primeiros
quatro meses do ano, contra
US$ 13,4 milhões em 2017.

PRINCIPAIS
MERCADOS

Na região oeste do Paraná
os principais mercados abas-
tecidos pelas exportações são:
a China, com quase um terço
dos produtos regionais expor-
tados, o Oriente Médio, Hong
Kong e os vizinhos Uruguai,
Paraguai e Argentina.

lJULIET MANFRIN

Municípios que lideram
A cidade de Palotina, que assumiu em março a ponta do ranking regi-
onal das exportações, mantém a posição com quase US$ 110 mi-
lhões em vendas em quatro meses. Seus principais compradores são:
China (43%), Reino Unido (11,26%) e México (10,93%).
Cascavel, que passou a ocupar a segunda colocação na lista, exportou
US$ 104,5 milhões no quadrimestre. Seus principais compradores são:
China (24,11%), Paraguai (1,61%) e Arábia Saudita (10,49%).
Cafelândia, a terceira poderosa na relação regional, vendeu neste ano
US$ 89,8 milhões especialmente para China (17,78%), África do Sul
(13,40%) e Japão (12,32%).

Ações do Maio Amarelo começam hoje
Toledo - O Maio Amarelo

nasce com uma só proposta:
chamar a atenção da socie-
dade para o alto índice de
mortes e feridos no trânsito
em todo o mundo. Com o
mote “Nós somos o trânsi-
to”, o movimento nacional
chega à sua quinta edição e
fomenta na sociedade discus-
sões e atitudes voltadas à
necessidade urgente da redu-
ção do número de mortes e
feridos graves no trânsito. O
mesmo tema foi adotado pela
Secretaria de Segurança e
Trânsito de Toledo para as
ações da campanha munici-
pal. Uma programação vari-
ada está prevista durante
todo o mês e começam hoje.

O tema propõe o envolvi-
mento direto da sociedade
nas ações e propõe uma re-
flexão sobre uma nova for-
ma de encarar a mobilidade.
Trata-se de um estímulo a
todos os condutores, seja de
caminhões, ônibus, vans,

automóveis, motocicletas ou
bicicletas, e aos pedestres e
passageiros, a optarem por um
trânsito mais seguro.

Para José Aurelio Ramalho,
diretor-presidente do Observa-
tório Nacional de Segurança
Viária e idealizador do Movi-
mento Maio Amarelo, 90% dos
acidentes têm como motivação
as falhas humanas como im-
perícia, imprudência e desa-
tenção. “Somos os responsá-
veis pelos nossos atos no
trânsito e ter consciência cla-
ra disso é um dos caminhos
para a reversão do triste ce-
nário não só do Brasil, mas
de todo o mundo”, ressalta.

PROGRAMAÇÃO
Em Toledo estão previstas

ações educativas para marcar
a programação do Maio Ama-
relo. A intenção é provocar
mudanças de atitudes de todas
as pessoas que convivem no
trânsito da cidade.

Para hoje está prevista uma

Ação Educativa; domingo
tem passeio ciclístico em
parceria com a Secretaria de
Esportes e a Wizard a par-
tir das 9h; na segunda-feira
tem Ação Educativa; no dia
10 tem Abordagem Educa-
tiva na BRF; em 11 de maio
haverá um passeio ciclísti-
co na Escola Waldyr Luiz
Becker a partir das 9h. A
programação se encerra no
dia 28 de maio.

NÚMEROS EM TOLEDO
Em 2017 houve 731 aciden-

tes sem vítimas e 627 aciden-
tes com vítimas em Toledo,
sendo que 19 pessoas morre-
ram no local do acidente e 728
ficaram feridas. Os dados são
do 19º Batalhão de Polícia
Militar e do Corpo de Bom-
beiros de Toledo.

Apenas em janeiro e feve-
reiro de 2018 já são 242 pes-
soas vítimas de acidentes de
trânsito e três óbitos no lo-
cal do acidente.
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Por Adilson Borges

Uma noite mística envol-
vendo gastronomia, vinho
e ar te em um só ambien-
te. Essa é a proposta do
Espaço Cultural da “A
Casa” para o dia 12 de
maio com o show do gru-
po curitibano Jazz Cigano
Quinteto, com uma degus-
tação de vinhos argenti-
nos e outras novidades
que o local está preparan-
do carinhosamente para
um seleto público. Consul-
tas e reservas podem ser
feitas pelo celular (45)
99804-5469, com Tadeu.

“A Casa” promove show
do Jazz Cigano Quinteto

A prefeitura e a Fundação
Cultural lançaram esta se-

mana a 42ª edição da
Fartal (Feira de Artesana-
to e Alimentos de Foz do

Iguaçu). Durante a cerimô-
nia na Sala de Exposição
Antônio Cabral de Men-

donça, na Fundação Cultu-
ral, foi apresentada a pro-
gramação completa da fei-

ra, que ocorrerá de 7 a
10 de junho no Parque de
Exposições Charrua, com
projeção de um público de

200 mil pessoas.

Lançada a
programação

da Fartal
2018

Quinta-feira (7) - Henri-
que & Juliano

Sexta-feira (8) - Nenhum
de Nós e Elba Ramalho 
Sábado (9) - MC Jerry

Smith e Jota Quest
Domingo (10) - Patrulha

Canina e Zé Neto &
Cristiano

CONFIRA A
AGENDA DE

SHOWS:

Faleceu na segunda-
feira, 30 de abril, o

empresário do ramo de
hotelaria Pedro Grad
Roth. A história do

Sindhotéis está
diretamente ligada à

trajetória do pioneiro. Em
23 de setembro de

1974, os empresários
da hotelaria e

gastronomia iguaçuense
elegeram os

responsáveis por fazer a
transformação da

Associação de Hotéis e
Similares de Foz do
Iguaçu em sindicato.

Coube ao empresário a
honra de escrever seu

nome na história.
Assim, a luta iniciada
por Roth foi decisiva

para a criação do
sindicato com

reconhecimento por
par te do governo federal,

em 1975.

Autoridades brasileiras e chinesas se reuniram para discutir de-
talhes da segunda edição do Festival da Lua Cheia em Foz do
Iguaçu. O evento será realizado no dia 24 de setembro deste
ano com apresentações culturais. O festival tem o objetivo de
celebrar o tradicional feriado chinês e potencializar a cultura da-
quele país como produto turístico do Destino Iguaçu.

O grupo curitibano Jazz Cigano Quinteto é uma dasO grupo curitibano Jazz Cigano Quinteto é uma dasO grupo curitibano Jazz Cigano Quinteto é uma dasO grupo curitibano Jazz Cigano Quinteto é uma dasO grupo curitibano Jazz Cigano Quinteto é uma das
principais referências do jazz manouche no Brasilprincipais referências do jazz manouche no Brasilprincipais referências do jazz manouche no Brasilprincipais referências do jazz manouche no Brasilprincipais referências do jazz manouche no Brasil

Foz do
Iguaçu
perde

pioneiro da
hotelaria

Pedro Grad Roth deixou seu
nome gravado na história
de Foz

Reunião discute
detalhes do Festival
da Lua Cheia

ADILSON BORGES

Em setembro do ano
passado, Foz teve uma
amostra do festival que
acontecerá neste ano

O Aeroporto Internacional Cataratas passou a ope-
rar desde o último dia 15 de abril com uma média
de dez voos internacionais a mais por dia - entre
chegadas e partidas - com a transição temporária
dos voos de Puerto Iguazú, segundo a administra-
dora do Terminal, a Infraero.
O movimento vem causando transtorno e gerando
reclamação dos passageiros, principalmente dos
voos temporários, pela falta de estrutura, algumas
vezes compartilhada com os voos domésticos.
O terminal que recebe no período de abril e maio
aproximadamente 6 mil passageiros por dia pas-
sou a ter uma movimentação média diária de
8,5 mil pessoas.

Aeroporto de Foz do Iguaçu é alvo de reclamações
ADILSON BORGES

Congestionamento de pessoas e aeronaves no acanhado aeroporto iguaçuense
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Na fronteira

Justiça intima União para
cumprir plano de segurança

Foz do Iguaçu - A partir de
pedido do MPF (Ministério
Público Federal) em Foz do
Iguaçu, a Justiça Federal deu
início à contagem do prazo
para que a União, tão logo
seja novamente intimada, co-
mece a cumprir a sentença
que determina a elaboração e
a execução de planos que am-
pliam a efetiva fiscalização do
Lago de Itaipu e do Rio Para-
ná. O prazo para o cumpri-
mento da decisão havia se ini-
ciado em 15 de dezembro. A
União recorreu ao TRF4
(Tribunal Regional Federal
da 4ª Região), mas, mesmo
não logrando êxito no pedi-
do, não cumpriu a decisão.

A sentença de dezembro es-
tipulou prazo de 12 meses
para elaboração e de 18 me-
ses para total execução de um
plano específico, com metas e
cronograma, que amplie efe-
tivamente a segurança na re-
gião de fronteira por meio de
fiscalização do Lago de Itai-
pu (nos municípios que com-
põem a subseção judiciária).

Palotina - A Justiça vol-
tou a interditar a carcera-
gem da delegacia de polícia
de Palotina. De acordo com
o Ministério Público, autor
da ação judicial, a carcera-
gem está em condições in-
salubres e desumanas, há
superlotação de presos,
com ocorrência de doenças
respiratórias e de pele e
outras doenças infecciosas,
não há incidência de luz
solar nas celas e as insta-
lações elétricas estão em
péssimas condições, entre
outros problemas estrutu-
rais. Além disso, a delega-
cia fica na região central,
perto de uma escola.

Concedida pela 1ª Vara
da Fazenda Pública da Co-
marca, a decisão favorável
ao pleito do MP considerou
que o Estado do Paraná,
réu na ação, “evidenciou
sua opção política de olvi-
dar o problema carcerário”,
uma vez que “havia expres-
sa dotação orçamentária
para o desenvolvimento de
projetos de extensão das
instalações penitenciárias
em todo Estado, o que não
foi cumprido”, concluindo
que “ante o problema peni-
tenciário, é quase absoluto
o descaso” estatal.

Em atenção ao pedido do
MP, foi determinada judici-
almente a interdição do se-
tor de carceragem e a ime-
diata remoção dos detentos.
Em caso de descumprimen-
to, a governadora estará
sujeita a multa diária de R$
5 mil, além da proibição de
que seja feita qualquer des-
pesa relacionada a publici-
dade de caráter institucio-
nal, sob pena de incidência
em crime de desobediência.

Na mesma decisão, o Judici-
ário também determinou a
elaboração de um plano que
amplie a fiscalização na re-
gião do Rio Paraná (no tre-
cho compreendido entre a
barragem de Itaipu e o Mar-
co das Três Fronteiras, na foz
do Rio Iguaçu), determinan-
do prazo de seis meses para
elaboração e de 18 meses para
total execução.

De acordo com a decisão,
os planos de fiscalização des-
sas regiões devem prever um
incremento do efetivo de pes-
soal, seja por lotação ou for-
mação de forças-tarefas com
outros órgãos federais, da
Receita Federal, da Força
Nacional de Segurança, da
Delegacia da Polícia Federal
de Foz do Iguaçu e do Depom
(Delegacia Especial de Polí-
cia Marítima).

A recusa da União em aten-
der a decisão judicial já cau-
sou atraso de quatro meses
na elaboração dos respectivos
planos, levando o MPF a se
manifestar e o Judiciário a

determinar o imediato cum-
primento da sentença.

AÇÃO CIVIL
A ação civil pública foi ajui-

zada pelo MPF/PR em 2014 a
partir de um inquérito civil
que apurou fragilidade no
controle de crimes transnaci-
onais, como tráfico de drogas
e de armas na fronteira. Na
ação, o MPF apresentou da-
dos sobre a violência na re-
gião de fronteira, reportagens
jornalísticas; relatórios de vi-
sitas técnicas, em vários pon-
tos de interesse turístico, re-
alizadas pelo Conselho Muni-
cipal de Turismo de Foz do
Iguaçu; estatísticas sobre o
aumento do número de inqu-
éritos policiais em Foz. Em-
basam também a ação infor-
mações sobre carência de pes-
soal nos quadros da Receita
Federal e fragilidade do con-
trole aduaneiro; estimativa
da Polícia Federal de entrada
de US$ 18 bilhões por ano
oriundos do narcotráfico, con-
trabando de armas e outros

crimes em Foz do Iguaçu;
apreensão de 2 mil cartuchos
de munição para fuzil no Rio
de Janeiro em ônibus vindo
de Foz do Iguaçu; relatório
das CPIs do Narcotráfico, do
Tráfico de Armas e da Pira-
taria; tentativa de homicídio
contra policial federal alveja-
do por disparos de fuzil quan-
do em patrulha pelo Rio Pa-
raná; entre outras, além de
depoimento de testemunhas.

“A elaboração dos planos de
segurança, como determina a
sentença, pode representar a
conquista de um novo pata-
mar na contenção ao crime
transnacional na região, com
reflexos importantes no com-
bate à criminalidade nos gran-
des centros urbanos do país.
O tamanho da fronteira bra-
sileira desafia a capacidade de
fiscalização estatal, porém
com planejamento e persistên-
cia é possível reduzir signifi-
cativamente a entrada de dro-
gas e armas”, disse o procu-
rador da República Alexandre
Collares Barbosa.

Agentes federais cruzam os braços e pedem voz
Catanduvas - Está marca-

do para hoje, às 8h, um ato
em frente à Penitenciária Fe-
deral de Catanduvas dos agen-
tes federais. O protesto, que
acontece em todo o País, co-
meça hoje e se estende nos
dias 9 e 10 de maio, quando a
categoria cruza os braços.

São cerca de 250 agentes
penitenciários no Paraná que
aderem ao movimento. Du-
rante esses três dias serão
mantidos apenas os serviços
essenciais. O objetivo da ação
é ter voz: “Faremos isso até
sermos ouvidos em Brasília.
Precisamos chamar a atenção
da sociedade e do Ministério
Extraordinário de Segurança
Pública, que está totalmente
alheio aos servidores de car-

reira”, explica Helder Jacoby,
agente que faz parte da Fede-
ração Nacional de Agentes
Penitenciários Federais.

Os servidores alegam des-
caso com o Departamento
Penitenciário Federal: “O
Sistema Penitenciário Fede-
ral só está em pé porque é
gerido por servidores de car-
reira e o que existe dentro
do Depen é um loteamento
político”, acusam.

Em um documento encami-
nhado à direção-geral do De-
partamento Penitenciário
Nacional, a classe lista algu-
mas das reivindicações: “O
Ministério de Segurança Pú-
blica tem o dever de conter a
gravíssima crise de seguran-
ça pública no Brasil; é incon-

teste que a execução penal é
um dos principais fatores re-
lacionados à crise na seguran-
ça pública, senão o principal;
parece-nos óbvio que a execu-
ção penal deveria figurar
como pauta de destaque e dis-
cussão, o que, até o presente
momento, não está ocorrendo;
em razão da crise no âmbito
penitenciário, as barbáries
são perpetradas pelas organi-
zações criminosas no interior
dos presídios e nas ruas e é
inconteste o fracasso do mo-
delo adotado, o que torna im-
periosa uma discussão ampla
sobre o tema”.

“O que nos causa espanto é
que o atual ministro da Segu-
rança [Raul Jungmann],
quando estava na Pasta da

Defesa, fazia discursos que
eram de acordo com o que pen-
sávamos para a execução pe-
nal brasileira. Depois de mais
de 60 dias da posse, nem se-
quer houve diálogo a respei-
to, um descaso com os servi-
dores penitenciários federais”,
ressalta Jacoby.

lTATIANE BERTOLINO

Justiça manda
interditar cadeia

de Palotina

Serranópolis desenvolve atividades complementares
Serranópolis do Iguaçu -

Oferecido pela Secretaria Mu-
nicipal de Educação, o PAC
(Programa de Atividades Com-
plementares) atende estudan-
tes das turmas de 4º e 5º anos
nas disciplinas de Língua Por-
tuguesa e Matemática em con-
traturno escolar. A ação visa
ampliar conhecimentos nessas
disciplinas e promover a inte-
ração, a socialização e a for-
mação do indivíduo desenvol-
vendo assim, o senso crítico e
questionador do aluno.

A didática utilizada nessas
aulas é baseada em atividades
de leitura, produção, interpre-
tação e análise linguística,

com atividades voltadas à com-
preensão e ao reconhecimen-
to dos gêneros, sua função
social, finalidade e o seu con-
texto de produção.

O entendimento é de que a
leitura contribui para a forma-
ção crítica do sujeito, seu de-
senvolvimento pessoal e o co-
nhecimento de mundo, amplia
as possibilidades de agir e in-
teragir na/com a sociedade.

Os planos de aula aplicados
nas aulas de Matemática já
estão alinhados à nova BNCC
(Base Nacional Comum Cur-
ricular), contemplam ativida-
des que colocam o aluno no
centro do processo de aprendi-

zagem, tendo espaço para pen-
sarem em suas próprias estra-
tégias, compartilhar com a tur-
ma, realizar comentários, tra-
balhar em grupo, discutir to-
das as soluções possíveis.

A aprendizagem de Matemá-
tica acontece muito mais em
situações de erro do que quan-
do o professor dá tudo pronto.
O erro pode se transformar em
oportunidades riquíssimas de
aprendizagem. Nessas aulas,
os alunos têm oportunidade de
frequentar a sala de informá-
tica realizando pesquisas, aces-
sando jogos educativos e algu-
mas noções sobre como usar o
Word e o Paint.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
O desejo de ser reconhecido(a) no
emprego será um ótimo estímulo para
se empenhar no que faz. Na paquera,
vai escolher a dedo seu alvo. Bom dia
para traçar meta em comum com o par.

TOURO
A Lua estimula os estudos e você deve
aprender tudo que puder. Faça cursos
ou participe de treinamentos. Viagem
favorecida. Há chance de romance com
alguém de outra cidade.

GÊMEOS
Mudanças podem causar preocupação.
Procure manter a calma para enfrentar
os desafios. Parceria com alguém de
confiança pode ser muito lucrativa.
Romance intenso. Desejos à flor da pele!

CÂNCER
Busque o apoio dos colegas para obter
resultados melhores no trabalho. Su-
cesso garantido em sociedade ou par-
ceria. Bom dia para iniciar um relacio-
namento sério e duradouro.

LEÃO
Prepare-se para um dia de muito tra-
balho ou muitos compromissos. Boa
fase para pensar na saúde. Na pai-
xão, preste atenção em alguém do
serviço ou em uma pessoa que está
sempre por perto.

VIRGEM
Você pode ganhar uma grana inespera-
da num golpe de sorte. Não deixe de
fazer uma fezinha. Use a criatividade
para se dar bem no emprego. Na pa-
quera, seu charme será irresistível.

LIBRA
Pode deixar alguns interesses pesso-
ais de lado para ajudar os parentes ou
resolver problemas de casa. No em-
prego, explore a sua experiência. Na
união, surpreenda na intimidade.

ESCORPIÃO
Quem busca um emprego contará com
sorte hoje. Aproveite para distribuir seu
currículo. No trabalho, use sua boa lá-
bia para conseguir o que deseja. Parti-
cipe mais dos interesses de quem ama.

SAGITÁRIO
Fique de olho nas oportunidades de
aumentar seus ganhos e não deixe de
fazer uma fezinha. Pode ganhar uma
grana inesperada num golpe de sorte.
Deve ter boas surpresas na paquera.

CAPRICÓRNIO
Você vai querer mais reconhecimento
no trabalho. Isso dará ainda mais dis-
posição para explorar seus talentos e
provar sua competência. Novidades em
família. A dois, busque privacidade.

AQUÁRIO
Procure observar melhor o que aconte-
ce à sua volta para não cair em menti-
ras, falsidades ou armadilhas. Não co-
mente seus projetos com ninguém.
Romance secreto ou proibido no ar.

PEIXES
Você vai mostrar mais persistência para
lutar pelos seus sonhos. Pode fazer uma
parceria lucrativa com alguém de con-
fiança. Vida social animada. Se já tem
seu par, valorize o companheirismo.

Quão amáveis
são os teus
tabernáculos,
Senhor
dos
Exércitos!
A minha
alma
está
desejosa,
e
desfalece
pelos átrios do
Senhor; o meu coração e a minha
carne clamam pelo Deus vivo.
(Salmo 84)

REDE GLREDE GLREDE GLREDE GLREDE GLOBOOBOOBOOBOOBO
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BANDBANDBANDBANDBAND

Malhação
Isadora dorme com Getúlio e im-
pede que Rosália descubra. Érico
aceita a chantagem de Jade. Úr-
sula aceita estrelar um vídeo feito
por Bárbara. Alex estranha quando
Gabriela diz que precisa sair à noi-
te. Márcio chega à casa de Rafael
e avisa que decidiu morar na casa
do pai. Vinícius afirma a Hugo que
é amigo de Talíssia. Paulo anuncia
que Garoto já sabe tocar violão.
Érico beija Flora e Jade registra
com seu celular. Márcio manda
uma mensagem para Gabriela em
nome de Rafael, cancelando o en-
contro. O vídeo de Úrsula é divul-
gado na internet.

Deus salve o rei
Elói chantageia Virgílio e Delano
ouve. Agnes informa a Afonso que
Virgílio sequestrou Amália e Levi.
Delano segue Elói e recupera a car-
ta de Catarina. Selena, Ulisses e
Tiago enfrentam Romero e acabam
presos. Virgílio empurra Amália, que
bate a cabeça e desmaia. Catarina
chega ao cativeiro e Virgilio se sur-
preende ao ser atacado por Delano.

O outro lado do paraíso
Clara promove Juvenal e Amaro e
afirma aos garimpeiros que tudo
será feito dentro da lei. Zé Victor
conta as novidades da mina para
Sophia. Estela cuida de Sophia. Che-
ga o dia do casamento de Raquel e
Bruno. A Grande Mãe afirma a Mari-
ano que o ajudará a falar com Cla-
ra. Tomaz passa o dia com Lívia.
Renato rapta Tomaz e exige de Clara
uma alta quantia para o resgate.

Coração indomável
Por telefone, Maria Alessandra pede
ao advogado Escobar que retire o
processo que move contra Otávio.
O piloto fica sabendo que Maria
Alessandra retirou o processo con-
tra ele, a fim de agilizar o divórcio
e aceita essa condição, em troca
de que não o impeçam de ver sua
filha. Otávio diz a Maria Alessan-
dra que lutará pelo direito de Lupi-
ta. Otávio diz a Maricruz que está
certo de que ela ainda o ama. Si-
mone insinua para Otávio que so-
nha com um casamento entre eles.

Carinha de anjo
As duas, no entanto, são encontra-
das por Fátima e Cristóvão na es-
trada e levadas de volta ao colégio.
Leonardo diz para Flávio aproveitar
que quer sumir e realmente sair de
sua vida. Flávio tem uma crise de
fúria, quebra seu quarto e diz sozi-
nho que a partir de agora o jogo vai
ficar pesado. Lulu e Dulce Maria vi-
bram sozinhas com a possibilidade
de se tornarem primas, caso Fáti-
ma e Cristóvão adotem a menina.

Amor proibido
Behlul e Nilay confirmam o noiva-
do para imprensa e comemoram
com os amigos em uma casa no-
turna. Bihter os espera voltar e
observa escondida. Enquanto todos
dormem, Bihter e Behlul se entre-
gam um ao outro. Adnan decide
que Besir vai trabalhar na fazenda
quando sair do hospital.

RECORDRECORDRECORDRECORDRECORD
Apocalipse
Em Jerusalém, os seguidores da
Besta sofrem com o terremoto.
Durante uma escavação, Rodrigo
sente o tremor. No deserto, Tiatira
se assusta ao ver a terra rachar. Ro-
drigo e sua assistente são tragados
para dentro da terra. Finalmente o
terremoto para. Saulo, Noah, Tiati-
ra, Hanna os outros judeus ficam
aliviados. Jerusalém fica destruída.

Elisabeta
anuncia que
se mudará
para São

Paulo
Em “Orgulho e paixão”, William-
son dá dinheiro a Uirapuru para
que o poeta deixe o Vale do Café.
Darcy exige que Uirapuru peça
desculpas a Mariana antes de
partir. Com atraso, Lídia entre-
ga a carta de Darcy a Elisabeta.
Ema finge para Ernesto que não
se sensibilizou com o beijo dos
dois. Rômulo encontra Dr. Jo-
natas desfalecido. Uirapuru ten-
ta conversar com Mariana, mas
Elisabeta impede. Ernesto de-
cide partir para São Paulo. Eli-
sabeta agradece a car ta de
Darcy e anuncia que se mudará
para São Paulo. Uirapuru con-
vence Lídia a fugir com ele. Um
oficial de justiça comunica ao
Barão, Aurélio e Ema que a fa-
mília deve deixar a fazenda.
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Sete projetos foram selecio-
nados este ano por meio de
edital e, entre eles, está o es-
petáculo “O céu de Valentim”,
que vai percorrer 13 cidades do
Paraná a partir de 8 de maio.
A entrada é gratuita, com a
opção de ingresso solidário e a
doação espontânea de 1 quilo
de alimento não perecível.

Em alusão ao Dia das Co-
municações, o Município de
Marechal Cândido Rondon
promove um evento comemo-
rativo nesta sexta-feira (4), a
partir das 9h, na entrada nor-
te do Paço Municipal, em fren-
te à Praça Willy Barth.

O evento conta com a pre-
sença da tropa da 15ª Cia. de
Comunicação Mecanizada, da
Brigada de Infantaria Meca-
nizada do Exército Brasileiro,
com sede em Cascavel.

Estudantes e bandas marciais
de Marechal Rondon também
estarão presentes para marcar
também a data em homenagem
ao patrono Marechal Cândido
Mariano da Silva Rondon, cujo
dia é celebrado em 5 de maio.

Comemoração
ao Dia das

Comunicações“O Céu de Valentim”
vai colorir 13 cidades

Em “O Céu de Valentim”,
Eduardo Giacomini e Olga Ne-
nevê encenam a jornada fantás-
tica de um menino que recebe a
visita de um anjo e parte em
busca de seu pai, na companhia
de sua avó. No caminho, car-
regando todos os pertences,
eles encontram pistas, conhe-
cem diferentes figuras e entram

Mercedes ................. 8 de maio

Toledo ...................... 9 de maio

Foz do Iguaçu ........ 10 de maio

Medianeira ............ 11 de maio

Cascavel ............... 12 de maio

Quedas do Iguaçu .. 15 de maio

Francisco Beltrão ... 16 de maio

Pato Branco ........... 17 de maio

Palmas ................. 18 de maio

Guarapuava ........... 22 de maio

União da Vitória ..... 23 de maio

São Mateus ........... 24 de maio

Rio Negro .............. 25 de maio

DIVULGAÇÃO

em contato com difíceis situa-
ções, como o medo, o cansaço e
as despedidas. O confronto en-
tre a pobreza e as surpresas do
caminho redimensionam os es-
paços do corpo, da natureza e
da possibilidade de reescrever
a própria história.

A peça combina projeções
durante toda a encenação,

com imagens simbólicas, como
um elefante, que representa o
“despertar” como instrumen-
to de ação ou tomada de cons-
ciência; o céu, em diferentes
cores, horários e distâncias,
ilustra a possibilidade de
transcender situações e esta-
dos de espírito, além da pleni-
tude de nossas buscas.

Confira o roteiro:

O Circuito Cultural é uma iniciativa do Sesi Cultura Paraná e tem como foco a difusão de espetáculos de artes cênicas e música
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By Tania Moraes

HOJE
Sexta, eu te amo.
Sábado, não fique

com ciúmes,
também te amo.

PALAVRAS
Converso com mulheres que estão entre os 40 e 50 anos, todas
com profissão, marido, filhos, saúde e ainda assim elas trazem

dentro delas um não-sei-o-quê perturbador, algo que as incomoda,
mesmo estando tudo bem. De onde vem isso? Anos atrás, a
cantora Marina Lima compôs com o irmão, o poeta Antonio

Cícero, uma música que dizia: “Eu espero/ acontecimentos/ só
que quando anoitece/ é festa no outro apartamento”.

FELICIDADES!!
Junior Leal Maier, Eliria

Fiorini, Alessandra Baldin,
Ju Rodrigues, Juliana

Luconi, Fabricio Dutra e
Julio Cézar Maiolini

Sanches.

Nicole Zandoná e Milena Cunha

DIVULGAÇÃO

ANA PAULA VIAN,
aniversariante da
semana, fotografada
por Arivonil
Policarpo

Balada
Nesta sexta-feira, o

Hooligans Pub tem o prazer
de apresentar pela primeira
vez na casa Bigode Groove,

uma banda que coloca a
galera pra dançar e se

diver tir com um alto astral
maravilhoso e muito

balanço. O reper tório traz
uma mistura muito rica entre

samba, funk/groove, sur f
music e rock, tudo na

medida cer ta e com versões
exclusivas, em um show

impossível de ficar parado.
Na mesma noite a

banda Kicking Bullets - Luau
do Kicking manda diversos

sons rock nacional!

Semana Nacional
de Museus

De 14 a 20 de maio ocorre
a 16ª Semana Nacional de
Museus, temporada cultural

promovida pelo Ibram
(Instituto Brasileiro de

Museus) em comemoração
ao Dia Internacional de
Museus (18 de maio).
Nessa edição, 1.130

museus de todo o País
oferecem ao público 3.261
atividades especiais, como
visitas mediadas, palestras,
oficinas, exibição de filmes e
muito mais! Nesta Semana,
o MIS (Museu da Imagem e

do Som) e o Museu
Histórico Celso Formighieri
Sperança, em Cascavel,
aguardam sua visita com

uma programação repleta de
novidades. 

Cerveja J&M
Os fãs de cerveja e de Jorge

& Mateus já podem se
preparar para uma

superexperiência, misturando
música e cerveja. O projeto

foi estruturado pela
beer.com.br - maior clube de

cerveja por assinatura do País
-, após pesquisas com

ferramentas de streaming e
grupos focais revelarem que
J&M é a dupla com um dos

públicos mais cativos e
apaixonados, e que tem a
cerveja como parte da sua

história e cotidiano. O
cadastro tem de ser feito no

site www.clubejem.com.br e a
pré-venda vai até 31 de maio.

Aniversário da Apae
Nesta sexta-feira tem jantar de aniversário da Apae de

Cascavel. São 47 anos mudando vidas e transformando
alunos. O jantar-baile Noite Portuguesa será no Tuiuti, às 20h.

Sonia Aparecida de Mello e Jeferson, com a xodó Dolores, na Loja Takes, fotografados por Fernanda
Camerini
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Augusto Farfus
A espera acabou e o curitibano
Augusto Farfus volta a acelerar
sua BMW M4 DTM nº 15 nes-
te fim de semana na etapa de
abertura do campeonato 2018
do DTM. No circuito de Hocke-
nheim, na Alemanha. Ele será

o único brasileiro no grid.

O Campeonato Citadino de
Kart de Cascavel terá prosse-
guimento neste domingo, com
a realização da segunda eta-
pa do Kartódromo Delci Da-
mian. A promoção e a organi-
zação são do Kart Clube de
Cascavel, com supervisão da
Federação Paranaense de Au-
tomobilismo (FPrA).

Toda a programação oficial
será desenvolvida no domingo,
mas o sábado será agitado com
treinos livres durante o dia.
Também haverá provas de
motos nas categorias A, B e C.

A programação do domingo
é esta: das 8h às 8h20, trei-
nos de motos; das 8h25 às

Motovelocidade
A terceira etapa da Copa Para-
ná/Sul de Motovelocidade
será disputada nos dais 11 e
12 deste mês, em programa-
ção conjunta com o Metropoli-
tano de Marcas de Cascavel.

Família Lopes
Líderes em suas categorias, os
irmãos Paulo e Pedro Lopes
(JRA Empreendimentos e Enge-
nharia) já estão em Phoenix, no
Arizona, Estados Unidos, onde
neste fim de semana disputa-
rão a segunda etapa do SKUSA
Pro Tour. Pedro compete na cate-
goria S2 e Paulo na X30 Master.

Pietro Fittipaldi
Campeão da World Series em
2017, Pietro Fittipaldi fará ama-
nhã mais uma estreia em 2018
em um campeonato de ponta
do automobilismo mundial. O
brasileiro vai disputar as 6 Ho-
ras de Spa-Francorchamps, na
Bélgica, pilotando o protótipo
número 10 da equipe DragonS-
peed. Fittipaldi estará na classe
LMP1, a principal da categoria
do Mundial de Endurance.

Citadino de Kart de Cascavel terá
toda a programação no domingo

8h45, treinos das categorias
125 A 125 B; das 8h50 às
9h10, F-4 A/F-4 B/RD; das
9h15 às 9h30, Motos; das
9h35 às 9h50, 125 A e 125 B;
e das 9h55 às 10h10, treino
das categorias F-4 A/F-4 B/RD.

Os treinos classificatórios te-
rão esta ordem: das 10h30 às
10h40, Motos (categoria A); das
10h45 às 10h55, Motos (catego-

O paranaense Gustavo
Myasava, da PGG MRF Para-
guay Racing, chegou ontem a
Londrina, no norte do Para-
ná, para disputar a terceira
etapa da Stock Light. A com-
petição terá a primeira prova
neste sábado e a segunda do-
mingo no Autódromo Interna-
cional Ayrton Senna.

Mostrando-se confiante em
um bom resultado, Gustavo
Myasava aposta no seu retros-
pecto e no bom acerto do car-
ro. No ano passado, correndo
no Brasileiro de Turismo, ele
foi ao pódio com o terceiro lu-
gar na segunda prova. “Sem-
pre ando bem em Londrina. A
nossa equipe tem um bom acer-
to para esse circuito. Agora é
torcer para que não nos envol-

vamos em acidentes ou tenha-
mos um pneu furado, como
ocorreu na etapa anterior, em
Curitiba. As perspectivas são

Com a expectativa de belas
disputas e bons grids em to-
das as categorias, será dispu-
tada neste sábado e domingo
a segunda etapa do Campeo-
nato Metropolitano de Veloci-
dade de Curitiba. Serão dispu-
tadas as categorias Marcas A,
Marcas B, Turismo, Turismo
5000 A Turismo 5000 B, Ter-
ra Marcas A, Terra Turismo
B e Terra Turismo C. A pro-
moção e organização são da
Federação Paranaense de Au-
tomobilismo (FPrA), com
apoio de Bana Pneus, Pirelli,
Hotel Slaviero Executive Pi-
nhais e Posto Taborda.

A programação terá início
no sábado, quando serão rea-
lizados quatro treinos livres
e os treinos classificatórios. A
primeira prova das categori-
as Turismo 5000 será realiza-
da a partir das 16h35, com
duração de 20 minutos, mais
duas voltas. No domingo, as
atividades começam com os
warm ups, a partir das 8h20.
Às 9h45 tem a largada da pri-
meira prova das categorias
Marcas e Turismo (duração de
30 minutos, mais duas vol-
tas); às 10h45 a primeira pro-
va das categorias Terra (20
minutos, mais duas voltas); às
11h30, segunda prova da Tu-
rismo 5000 A e B. A partir das
13h30 será realizada a segun-
da prova, indo à pista pela
ordem Marcas e Turismo, e
Terra. A festividade de pódio
está prevista para as 15h35.

rias B e C); das 11h às 11h10,
categoria 125 B; das 11h15 às
11h25, F-4 B/RD; das 11h30 às
11h40, 125 A; e das 11h45 às
11h55, categoria F-4 A.

As provas terão início às 13h.
A primeira bateria terá esta
sequência: motos, 125B, F-4 B/
RD; 125 A e F-4 A.A segunda
bateria de todas as categorias
tem previsão de início às 15h10

Metropolitano
de Curitiba terá
a 2ª etapa neste
fim de semana

Gustavo Myasava aposta do bom acerto do carro para colher um
bom resultado em Londrina

VANDERLEY SOARES

Myasava aposta no seu retrospecto em Londrina
muito boas”, afirma Gustavo,
que ocupa a 11ª colocação na
classificação do campeonato,
com 19 pontos.

e terá a mesma sequência.

PRIMEIRA ETAPA

A primeira etapa foi dispu-
tada no dia 4 de março e teve
como vencedores Joelson Al-
ves na categoria 125 B; Fer-
nando Schoroeder, na F-4 B;
Francis Ravers, na F-4 A e
Marcos Fernandes dos Santos
na categoria 125 A.

Marcos Fernandes dos Santos irá defender a liderança da categoria 125 A na segunda etapa do
Citadino de Cascavel

MÁRIO FERREIRA
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22222 00000ººººº

Fortaleza 10 4 3 1 0 8 3 5

CSA 9 4 3 0 1 11 5 6

Figueirense 9 4 3 0 1 6 2 4

Vila Nova 9 3 3 0 0 5 1 4

Paysandu 9 3 3 0 0 4 1 3

Londrina 7 4 2 1 1 3 2 1

Atlético-GO 6 3 2 0 1 6 5 1

Coritiba 6 3 2 0 1 3 3 0

São Bento 5 3 1 2 0 4 3 1

B. de Pelotas 5 4 1 2 1 5 5 0

Avaí 4 3 1 1 1 5 4 1

Juventude 4 4 1 1 2 5 7 -2

Oeste 4 3 1 1 1 4 6 -2

Guarani 3 3 1 0 2 5 5 0

Ponte Preta 3 3 1 0 2 1 2 -1

S. Corrêa 3 3 1 0 2 3 5 -2

Goiás 1 3 0 1 2 2 5 -3

Criciúma 0 4 0 0 4 4 9 -5

CRB 0 3 0 0 3 1 6 -5

Boa Esporte 0 4 0 0 4 1 7 -6

Time P  J V E D GP GC SG

SÉRIE BSÉRIE BSÉRIE BSÉRIE BSÉRIE B

4ª RODADA
Criciúma 1x3 CSA

Boa Esporte 1x2 Juventude
Brasil de Pelotas 1x0 Figueirense

Londrina 1x1 Fortaleza
Hoje

19h15 S. Corrêa x Paysandu
20h30 CRB x Atlético-GO
21h30 Oeste x Coritiba
Amanhã

16h30 Avaí x São Bento
16h30 Goiás x Vila Nova
19h Guarani x Ponte Preta

Curitiba - Aberta na ter-
ça-feira, a 4ª rodada da Sé-
rie B do Campeonato Brasi-
leiro será encerrada amanhã
com três jogos, mas para o
Coritiba o compromisso é
hoje pela competição. O Coxa
desafia o Oeste às 21h30, na
Arena Barueri.

Vindo de duas vitórias segui-
das em casa, sobre Atlético-GO

Avotol
Em cerimônia marcada para
as 16h30 desta sexta-feira,
no Ginásio Hugo Zeni, na Vila
Industrial, a Avotol (Associa-
ção de Voleibol de Toledo) re-
ceberá a certificação de enti-
dade de Utilidade Pública Es-
tadual, em projeto de autoria
do deputado estadual José
Carlos Schiavinato. Fundada
em 2009 para fomentar e
desenvolver o voleibol local,
a Avotol agora também pode-
rá pleitear recursos na esfera
estadual para implementação
de outros projetos seja na
área de rendimento ou no
viés social como tem feitos
nos seus quase 10 anos de
história. Segundo seu presi-
dente, Adnilson Sartori, essa
conquista significa um passo
importante para que o volei-
bol local alcance seus objeti-
vos e possa também aumen-
tar os seus atendimentos
nos vários polos espalhados
pela cidade.

Segundona
Cascavel Clube Recreativo e
Paranavaí não conseguiram
cancelar o duelo marcado
para domingo pela última ro-
dada da Segunda Divisão do
Paranaense de Futebol
2018. Assim, o jogo está
programado para ocorrer nor-
malmente a partir das
15h30, no Estádio Waldemi-
ro Wagner. Com o CCR já ga-
rantido na decisão e tam-
bém na elite do Estadual e o
ACP sem almejar nada no
campeonato, as equipes
apenas cumprirão tabela.
Assim, o ACP mandará jo-
vens jogadores a campo e o
CCR utilizará o jogo para mo-
vimentar atletas que pouco
tem atuado na competição.

TOP 2020
A Secretaria de Estado do
Esporte e do Turismo do Pa-
raná e o Talento Olímpico do
Paraná (TOP 2020) tornam
público, ontem, o regulamen-
to para a edição 2018 do
programa. O início das inscri-
ções está previsto para se-
gunda-feira (7), no site
top2020.uel.br. Os candida-
tos devem estar atentos às
publicações no site da Secre-
taria: esporte.pr.gov.br e nas
redes sociais: facebook.com/
seetparana e facebook.com/
TOP2020PR. O regulamento e
mais informações também
podem ser obtidas no site do
jornal O Paraná:
www.oparana.com.br.

Canoagem
O calendário de competições
da canoagem descida terá iní-
cio em Tibagi, com o Open In-
ternacional Tibagi 2018 e a 1ª
Etapa do Campeonato Brasi-
leiro de Canoagem Descida e
Caiaque Extremo. Os organi-
zadores do evento esperam
receber aproximadamente
100 atletas de todo o Brasil e
de pelo menos quatro países
da América do Sul e da Euro-
pa. A competição será realiza-
da de hoje a domingo no Rio
Tibagi, dentro do Parque Line-
ar, ponto famoso da região
pela prática do Rafting.

 SÉRIE B
19h15 S. Correa x Paysandu
20h30 CRB x Atlético-GO
21h30 Oeste x Coritiba

SÉRIE D
19h30 Aparecidense x Sinop
20h Brasiliense x Corumbaense

INGLÊS
16h Brighton x Man. United

ESPANHOL
16h Sevilla x Real Sociedad

FRANCÊS
15h45 Amiens x PSG

Série B

Coritiba desafia Oeste para embalar
e Criciúma, o Alviverde para-
nanese busca agora o primeiro
triunfo como visitante para
embalar de vez - dependendo de
outros resultados poderá termi-
nar a rodada no G4. No único
jogo fora do Estado, o Coritiba
foi derrotado pelo Sampaio Cor-
rêa no Maranhão, logo na es-
treia do certame.

No Oeste, do técnico Rober-

to Cavalo, a aposta também é
no fator casa. O time paulista
estreou com vitória como
mandante sobre o CRB e ago-
ra vem de empate com Juven-
tude e derrota para o CSA atu-
ando como visitante. Assim,
reencontra seu torcedor após
quase um mês.

Para o duelo em Barueri
(SP), o técnico Eduardo Bap-

tista pode promover a estreia
do lateral-direito Leandro Sil-
va, que foi anunciado e apre-
sentado na quarta-feira como
o sétimo reforço da equipe
para a Série B. O ex-Ceará
atuará no lugar do lesionado
Vinícius Kiss. Recuperado de
dores musculares, o lateral-
esquerdo Abner também via-
jou com a equipe.

 LIGA FUTSAL | Marechal recebe Intelli

Cascavel - Ideia antiga da
administração municipal e que
só não havia sido colocada em
prática ainda por ter encontra-
do resistência na comunidade
esportiva, o projeto “Nosso
Olímpico/Esporte Cidadania”
começará a ser colocado em
prática a partir deste sábado,
em Cascavel. A ação consiste
em tornar o espaço do Estádio
Olímpico Regional Arnaldo
Busato uma opção de esporte
e lazer para toda a comunida-
de, com diversas modalidades
esportivas e atividades físicas
para todas as idades.

O lançamento do projeto será
às 14h deste sábado, quando os
portões do Olímpico serão aber-
tos à população, com brinque-
dos infláveis, cama elástica, mi-
nivôlei, minibasquete, minixa-
drez, alongamento e ginástica.

Além dos serviços ofertados
durante a abertura, a popula-
ção poderá realizar atividades e
avaliações físicas, exames de
sangue e participar de palestras
relacionadas à saúde envolven-
do todas as idades, em especial
para adultos, gestantes e idosos.
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ATIVIDADES DIÁRIAS
O Nosso Olímpico também ofe-
recerá de segunda a sexta-fei-
ra, das 17h às 21h, a Caminha-
da Orientada, atividade na qual
um orientador técnico esportivo
da Secretaria de Cultura e Es-
porte irá orientar sobre postu-
ra, pisada, alongamento e ritmo
de caminhada. Já às terças e
quintas-feiras, das 9h às 11h e
das 14h30 às 16h30, os inte-
ressados poderão participar de
aulas de iniciação ao atletismo
e tênis de mesa. As atividades
são todas gratuitas de destinadas
para todas as idades.

A 7ª rodada da Liga Nacional de Futsal, que teve início segunda-feira
com a vitória do Blumenau sobre o São José, por 1 a 0, fora de casa,
tem sequência neste fim de semana. Mais sete jogos estão programa-
dos de hoje a domingo. A rodada será completada na terça-feira (8)
com Tubarão x Carlos Barbosa, que recentemente conquistou a Liberta-
dores. Nesta sexta-feira, o Marechal Futsal recebe a Intelli às 20h15 no
Ginásio Ney Braga, em Marechal Cândido Rondon. O time paranaense
vem de vitória sobre o Shouse por 6 a 1, enquanto a Intelli perdeu para
o Minas por 6 a 5 na última rodada. Com 7 pontos, o Marechal quer
chegar ao grupo que hoje conta com dez equipes com 10 pontos, a
começar pelo 3º colocado Atlântico. Já a Intelli, com 4, quer igualara
pontuação do time rondonense.

Cascavel abre o
Estádio Olímpico
com atividades
para a população
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Atletismo

Seleção brasileira de Marcha Atlética
inicia empolgada o Mundial na China

Rio de Janeiro - A sele-
ção brasileira está pronta
para disputar o Campeonato
Mundial de Marcha Atlética
na cidade de Taicang, na Chi-
na. A delegação saiu do País
no domingo (29) e chegou ao
destino na terça-feira (1º).

Por causa da diferença de
11 horas em relação ao horá-
rio oficial de Brasília, a com-
petição começará na noite
desta sexta-feira e terminará
na madrugada de domingo.

O Brasil será representa-
do na competição por cinco
atletas, todos com índices
exigidos pela IAAF (sigla em
inglês para Associação In-

ternacional das Federações
de Atletismo).

O principal nome brasilei-
ro no Mundial é o de Érica
Rocha de Sena. Ela disputa
os 20 km a partir das 5h30
(de Brasília) de sábado. A per-
nambucana participou de um
Camping de Treinamento de
um mês em Sant Cugat del
Vallè, na Espanha.

“O camping foi excelente.
Pude fazer treinos mais rápi-
dos dos que a altitude de Cu-
enca, no Equador, me permi-
te”, disse a marchadora, re-
ferindo-se à cidade em que
vive com o marido e técnico
Andrés Chocho.

MAIS BRASILEIROS
A primeira brasileira a entrar no circuito de 2 km, com largada e chegada em frente ao Museu
da Cidade, será a catarinense Nair da Rosa, na disputa dos 50 km, às 21h (de Brasília) desta
sexta-feira. Nair, orientada por Sérgio Galdino, treinador da seleção na China, é a recordista
brasileira da prova, com 4h38min48, marca obtida na conquista da medalha de bronze no Sul-
Americano de Sucúa, no Equador, em março passado. Ela ficou em quinto lugar no ano passa-
do no Mundial de Londres. Na sequência será a vez do catarinense Matheus Gabriel Correa
disputar os 10 km Sub-20, às 4h30 de sábado. Aos 18 anos, Matheus é considerado um dos
atletas de maior potencial na marcha atlética brasileira. Já Moacir Zimmermann e José Ales-
sandro Bernardo Bagio disputam os 20 km a partir das 23h10 de sábado.

“Na China, quero compe-
tir bem porque estou prepa-
rada e só espero que seja um
dia bom para brigar lá na
frente”, completou Érica, que
na edição anterior do Mun-

dial de Marcha ganhou a
medalha de bronze, em
Roma, na Itália, em 2016.

Campeã do Circuito Mun-
dial de Marcha da IAAF em
2017, Érica foi a quarta colo-

cada no Mundial de Atletis-
mo de Londres 2017, sétima
na Olimpíada do Rio 2016 e
sexta no Mundial de Pequim
2015. No Pan 2015, em To-
ronto, ganhou prata.

Madri - Nada melhor do
que um gol decisivo para es-
pantar o jejum e a má fase. Sem
marcar há sete partidas e lon-
ge dos grandes momentos que
o levaram ao destaque no fu-
tebol europeu, Diego Costa
protagonizou a classificação do
Atlético de Madri à final da
Liga Europa. Foi dele o único
gol na vitória por 1 a 0 sobre o
Arsenal, em duelo pela semifi-
nal do torneio europeu e dis-
putado ontem no Estádio Wan-
da Metropolitano.

Diego Costa decide
e coloca Atlético de
Madri na decisão

Depois de empatar o jogo de
ida na Inglaterra (1 a 1), o Atlé-
tico de Madri dependia da vitó-
ria para retornar à decisão da
Liga Europa após cinco anos.
O adversário na decisão foi co-
nhecido ontem. O Olympique
de Marselha, que despachou o
Red Bull Salzburg.

O gol decisivo de Diego Cos-
ta saiu aos 47min do primei-
ro tempo e contou com a cola-
boração decisiva de Antoine
Griezmann. O atacante fran-
cês descolou passe preciso em
profundidade para o hispano-
brasileiro, que ganhou no cor-
po de Hector Bellerín e bateu
na saída de David Ospina.

Foi o suficiente para o time
de Diego Simeone, que assis-
tiu ao jogo de um camarote
após ser expulso em Londres,
colocar-se na disputa direta
pelo terceiro título do torneio
continental. A equipe da capi-
tal espanhola se sustentou com
a sólida defesa, não vazada há
12 jogos em casa, e assegurou
a vaga para a decisão.

 TÊNIS | Melo e Kubot tentam vaga na final do ATP 250 de Munique
Em apenas 40 minutos de jogo e com um duplo

6/1, o brasileiro Marcelo Melo (foto) e o polo-

nês Lukasz Kubot, cabeças de chave número 1,

garantiram, ontem, vaga na semifinal do ATP

250 de Munique, na Alemanha. Não dando

qualquer chance aos adversários, confirmaram

o favoritismo e derrotaram, pelas quartas de fi-

nal, o bósnio Mirza Basic e o húngaro Marton

Fucsovics, com um tempo de partida que pode

ser considerado um dos recordes da dupla. Ago-

ra, Melo e Kubot voltam à quadra nesta sexta-

feira em Munique para enfrentar o croata Nikola

Mektic e o austríaco Alexander Peya - cabeças 3

- em busca de um lugar na decisão do título. O

jogo será por volta de 11h (de Brasília).
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Jornalista Daiana Garbin compartilha
emocionante história em palestra 
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Brincadeiras 
para o 
aprendizado 

Geógrafo francês é convidado para 
ministrar aula na Unipar 
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Tecnologia aplicada à prática do conhecimento
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Inspirado nas melhores universidades do mundo, a Univel está 
construindo seu Centro Tecnológico para comportar os novos 
cursos das áreas da saúde e engenharia.

Infraestrutura moderna, tecnológica e com salas e laboratórios 
de última geração estão entre os diferenciais. 
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UNIVEL
Em um relato emocionante, a jornalista contou sobre como conviveu com a
doença durante 16 anos

Jornal O Paraná
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Fazendo as pazes com você, foi o
tema da palestra em Cascavel com a
jornalista e escritora Daiana Garbin,
que trabalhou durante oito anos na
Rede Globo e hoje se dedica ao site e
canal “Eu vejo”, ajudando mulheres
que sofrem de transtorno alimentar,
doença que enfrentou durante 16 anos.
“Transtorno alimentar é uma doença
mental e não um excesso de vaidade. É
uma vergonha do seu corpo e de quem
você é. Eu pensava em comer 24 ho-
ras por dia, sonhava que estava co-
mendo e quando comia muito, sentia
culpa e me punia. Hoje entendo que
sentir fome é sinal de saúde, uma pes-
soa que não sente fome está doente,
pois sentir fome é do organismo vivo,
que precisa de alimentos e nutrientes
para viver”, relata Daiana.

O transtorno alimentar começou ain-
da criança, quando aos cinco anos ao

A indústria da beleza
Daiana Garbin também falou sobre o padrão de corpo imposto pela indústria da be-

leza, propondo às mulheres a desafiarem o padrão irreal de corpos per feitos. “Fa-

zer as mulheres se sentirem feias, gordas ou inadequadas é uma das estratégias

usadas pela indústria da beleza para aumentar ainda mais seus lucros. Existem

muitas revistas que ditam qual é o padrão de beleza ideal e o nosso papel é desafi-

ar esse padrão”, diz Daiana.

Para a professora de espanhol Charlene Mortele, a palestra foi inspiradora. “Ela fa-

lou muitas verdades que às vezes não nos damos conta. Merecemos ser amadas e

felizes, independente do nosso peso na balança”, expressa Charlene.  A acadêmica

do curso de Nutrição do Centro Universitário de Cascavel – Univel Jheniffer Santos

de Araújo compreendeu a palestra como uma forma de ajudar outras mulheres. “Eu

amei a palestra, ela falou sobre um assunto que de certa forma todas as mulheres

passam alguma vez na vida. Temos que ser felizes com o nosso corpo e não seguir

o que é imposto pela mídia”, diz a estudante.

Ame-se
Ao final da palestra, Daiana respondeu perguntas do público e deixou uma mensa-

gem de reflexão. “Transtorno alimentar tem tratamento e cura, basta que você

peça ajuda. Hoje entendo que eu queria preencher um vazio aqui dentro com comi-

da. Que dor é essa que você está tentando compensar com a comida? Reflita. To-

dos nós fracassamos e aprender a abraçar a dor, o sofrimento e a vulnerabilidade é

muito importante em todos os aspectos da nossa vida. Você merece ser amada, in-

dependente do tamanho do seu corpo”, finaliza Daiana.

se olhar no espelho Daiana chorou por
não gostar do próprio corpo. “A rela-
ção com o nosso corpo vem desde cri-
ança e também do relacionamento que
temos com nossos pais. Existe um es-
tudo mostrando que 20% das meninas
com anorexia morrem. São doenças
sérias, que trazem muito sofrimento e
infelizmente poucas pessoas têm co-
nhecimento”, esclarece a jornalista.

A compulsão pelo controle do corpo e
alimentação se estendeu durante dezes-
seis anos e junto com isso o vício em
remédios para emagrecer. “Eu tinha
medo e raiva da fome, por isso usava
remédios para emagrecer e fiquei com-
pletamente viciada dos 14 aos 25 anos.
Infelizmente é comum mulheres utili-
zarem laxantes e diuréticos para ema-
grecer, o que elas desconhecem é o mal
que estão causando para sua saúde uti-
lizando esses métodos”, alerta Daiana.

Daiana Garbin
realiza palestra sobre
transtorno alimentar
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Turmas participaram de jogo “Encaixando Formas” e de pescaria animada
das letras do alfabeto

Criatividade e animação
no aprendizado

Muito se fala da importân-
cia do lúdico no processo de
aprendizagem. Mas apesar de
conhecermos a necessidade do
brincar para a criança, dificil-
mente nos damos conta dos
motivos que levam essa neces-
sidade para dentro da escola.
Noutros tempos as crianças
tinham o brincar como algo
natural de ser. Porém, ultima-
mente têm se tornado escas-
sos os espaços de brincadeira,
pois cada dia menos a criança
tem liberdade em casa, tem
menos amigos na vizinhança,
tem menos contato com a na-
tureza e com brinquedos pal-
páveis. É o virtual que toma
espaço na vida de todos, tan-
to nas relações humanas como
no fazer das coisas. Assim, a
escola se torna um lugar de
resgate das coisas “reais”. Ou
seja, aquilo que estava se tor-
nando esquecido, como uma
brincadeira, como os objetos
simples do cotidiano, que usa-
mos quase que no automáti-
co, sem perceber o que são,
para que servem no seu uso
habitual ou alternativo.

Tendo a escola este papel de
resgate, faz-se necessário que
professores e equipe de Santa
Maria de Cascavel desenvol-
vam atividades animadas e di-
ferenciadas, sem tirar com

isso o foco do aprendizado.
Assim, foi com muita anima-
ção que os alunos das turmas
do nível 5, acompanhados de
suas professoras: Marilene e
Maria, foram participar de
uma pescaria. Geralmente
uma atividade de lazer bem co-
nhecida e apreciada, especial-
mente pelos "papais", o dia de
pesca foi uma tanto diferente
dessa vez. No Colégio Santa
Maria as turmas participaram
de um momento muito anima-
do e que proporcionou tam-
bém o aprendizado. Foi a "Pes-
caria das letras do alfabeto".
Os alunos usaram objetos al-
ternativos para pescar as le-
tras. Foram utilizados uten-
sílios domésticos como pega-
dores de macarrão, escumadei-
ras e espátulas, como se a pis-
cina de letras fosse uma enor-
me sopa. Após retirarem as
letras da água eles relatavam
o nome e poderiam até juntá-
las para formarem palavras.
A atividade foi um sucesso,
pois com certeza cumpriu seu
objetivo de aprendizagem. Os
alunos ficaram tão empolga-
dos que pediram bis.

JOGO PEDAGÓGICO

Outra atividade fruto da cria-
tividade e pesquisa, principal-
mente utilizando o lúdico, foi

desenvolvida em conjunto para
entender geometria. Após estu-
darem em sala de aula sobre só-
lidos geométricos, os alunos das
turmas de 2º anos B e C, do perí-
odo vespertino, com suas profes-
soras Fátima e Lariana, apri-
moraram seus conhecimentos
de maneira agradável e lúdica
participando do jogo pedagógi-
co "Encaixando Formas." Foi
um jogo disputado entre meni-
nos e meninas da turma, em que
deveriam identificar e relatar a
classificação de vários objetos do
dia-a-dia, como: esfera, cilindro,
paralelepípedo, cone, cubo, etc.
A competição foi disputadíssi-
ma, mas o aprendizado que fi-
cou é o que mais importa.

DIA DO LIVRO
Para celebrar a passagem do Dia do Livro, a professora Rosangela e seus alunos da Educa-
ção Infantil, níveis 2A e 3A, do período matutino, receberam a visita da querida boneca
Emília, personagem marcante de Monteiro Lobato. O sucesso foi garantido, "a boneca
gente" que tomou pílulas falantes entusiasmou a todos com suas histórias de tagarela.
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Unioeste I
A Unioeste (Universidade Estadual do Oeste do Pa-
raná), câmpus Toledo, iniciou um Ciclo de Debates
sobre “A Legitimidade do Poder”. No dia 18 de
maio, das 14h às 17h, o professor Tarcílio Ciotta
fará apresentação sobre o tema Sociedade civil e
Estado em Hegel. A participação no Ciclo de Deba-
tes é aberta e gratuita para toda a comunidade. Os
inscritos receberão certificado de 45 horas extra-
curriculares: 27 horas relativas à presença nos
dias de debate e 18 horas para estudos prévios.

Unioeste II
Em comemoração aos 40 anos do curso de Enfer-
magem, a Unioeste de Cascavel realizará Jornada
Acadêmica de Enfermagem de 14 a 16 de maio,
além de um jantar no encerramento da programa-
ção. Todos que fizeram parte da história do curso
serão homenageados durante o evento.

Tecnologia
Exposições, palestras e oficinas farão parte da 1ª
Feira de Inovação de Cascavel – TechnovAção e 10ª
InnovaCities - Edição Invention Camp que será reali-
zada de 17 a 20 de maio no Centro de Convenções
e Eventos. A expectativa é de que 15 mil pessoas
participem dos quatro dias de evento. Entre os des-
taques está a apresentação da Casa Inteligente
que é movida a tudo o que há de mais moderno em
tecnologia. Haverá ainda Mostra Interativa – Festi-
val de Invenção e Criatividade, oficinas Cosplay, áre-
as da saúde, fitness, de esportes radicais e gastro-
nômica.

IFPR
O IFPR (Instituto Federal do Federal) de Cascavel re-
aliza o 1º Culturarte no dia 28 de junho. O evento
tem como objetivo criar um espaço para a apresen-
tação e valorização das atividades artísticas e cul-
turais não só dos alunos e servidores do IFPR Cas-
cavel, mas também da comunidade externa. A pri-
meira etapa do evento é destinada somente aos
alunos da instituição. Já a segunda, dia 29 de ju-
nho, envolve participantes da comunidade externa e
será realizada no Centro Cultural Gilberto Mayer, no
período noturno.

Uninter
O Centro Universitário Internacional Uninter passa
a ofertar o primeiro curso de graduação a distância
de Psicopedagogia no Brasil. O foco é a formação
de profissionais que possam fazer avaliações e in-
tervenções psicopedagógicas que envolvem os pro-
cessos de aprendizagem e suas dificuldades. A gra-
duação tem duração de três anos nas modalidades
de Bacharelado e Licenciatura.

Caio Lopes Dias, aluno do Colégio Santa Maria, 1º lugar, na
modalidade de Taekwondo, nos Jogos Escolares 2018

Estudantes do curso de Agronomia e da Pós-Graduação em Desenvolvimento Sustentável da
Unioeste de Marechal Cândido Rondon, realizaram o plantio de 300 mudas de árvores na Estação de
Tratamento de Esgoto do SAAE (Serviço Autônomo de Água e Esgoto) do município

Crianças atendidas pelo Cmei (Centro Municipal de Educação Infantil) Profª Marilza Padilha em Cascave

Acadêmicos do curso de Direito da Univel participaram da palestra “Limites da Interpretação
Constitucional”, com o Conselheiro da OAB e Presidente Fundador da Academia Brasileira de
Direito Constitucional (ABDCONST), Flávio Pansieri
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O conceito é composto por três quesitos: desempenho do estudante, corpo
docente e percepção dos alunos sobre as condições do processo formativo

Está em busca de estudar
Direito? Então, guarde essa
informação: o curso de Direi-
to do Centro Universitário
FAG é o melhor da região, de
acordo com o MEC (Ministé-
rio da Educação e Cultura).
O resultado foi obtido através
das duas notas 4 que a Insti-
tuição alcançou, tanto no
Enade (Exame Nacional de
Desempenho de Estudantes,
quanto no CPC (Conceito Pre-
liminar de Curso).

Em relação ao CPC, a FAG
tem ainda mais destaque, es-
tando em 10º lugar no ranking
entre as Instituições de Ensi-

Vestibular de
Inverno: Curso de

Direito está entre os
10 melhores das
IES privadas do

Estado
no Superior (IES) do Paraná.
O conceito é composto por
três quesitos: desempenho do
estudante, corpo docente e
percepção dos alunos sobre as
condições do processo forma-
tivo. "Para o curso é uma vi-
tória, um sinal de que o tra-
balho realizado desde 2002
tem mostrado que somos ca-
pazes de solidificar o conheci-
mento dos nossos alunos, que
é testado pela prova do MEC",
orgulha-se a coordenadora do
curso, Viviana Bianconi.

O curso completa 16 anos
de história neste ano. Apesar
de jovem, a graduação des-

ponta entre as principais do
país, com uma estrutura de
excelência e corpo docente
qualificado.

NÚCLEO DE

PRÁTICA JURÍDICA

No NJP (Núcleo de Prática
Jurídica) da FAG, os acadêmi-
cos do curso de Direito aten-
dem a comunidade através de
assistência judiciária gratui-
ta, com a intenção de solucio-
nar conflitos. As atividades no
Núcleo são parte dos estágios
curriculares obrigatórios aos
quatro últimos períodos da
graduação. Por semestre, uma

média de 150 alunos faz está-
gio no Núcleo.

Todo mês, cerca de 80 casos
judiciais chegam ao NPJ. E
entre nomeações, atendimen-
tos da área cível, familiar e
penal, somam-se cerca de 15
mil casos já atendidos por aca-
dêmicos desde que o Núcleo
entrou em funcionamento, em
2005. O grande número repre-
senta um reconhecimento do
trabalho desenvolvido pelos
acadêmicos. Muitas vezes, os
próprios juízes e promotores
indicam o NPJ para as pesso-
as que necessitam de atendi-
mento gratuito, por não terem
condições de pagar os hono-
rários de um advogado para
defender as causas.

A localização também é um
fator positivo, uma vez que o
Núcleo fica próximo ao Fó-
rum Estadual de Cascavel, o
que favorece ainda mais a pro-
cura pelos serviços. Além dis-
so, o local conta com uma
novidade: recentemente, o
Núcleo passou a ser um pos-
to avançado do Cejusc (Cen-
tro Judiciário de Soluções de
Conflitos e Cidadania da Co-
marca de Cascavel). O setor
terá a missão de resolver os
conflitos dos solicitantes sem
a intervenção judicial, por

meio da conciliação dos alu-
nos que foram treinados e ca-
pacitados.

VESTIBULAR DE INVERNO

O Centro Universitário
FAG realiza, no dia 16 de ju-
nho, Vestibular para 38 cur-
sos, entre eles o curso de Di-
reito. Serão ofertadas vagas
para 18 graduações presen-
ciais e 20 cursos a distân-
cia. O período de inscrições
vai até o dia 12 de junho. O
procedimento precisa ser fei-
to pelo site.

A prova será realizada no
câmpus da FAG, no período da
tarde, das 14h às 18h. Os por-
tões de acesso às salas de pro-
va serão abertos às 13h e fe-
chados às 14h. O candidato
deverá comparecer ao local da
prova com antecedência, por-
tando: cédula de Identidade
(original), comprovante de
inscrição e caneta esferográ-
fica azul ou preta.

O resultado do Processo
Seletivo será publicado no dia
20 de junho, a partir das 17h.
As matrículas ocorrem a par-
tir do dia 21 de junho. Mais
informações, tais como inscri-
ções, manual do candidato e
provas anteriores em:
www.fag.edu.br/vestibular.

Medicina FAG conquista o 1º lugar no Intermed 2018
Depois de bater na trave, a

Associação Atlética Acadêmi-
ca de Medicina 8 de abril do
Centro Universitário FAG
conquistou o lugar mais alto
do pódio e foi campeã geral
do 4º Intermed -  Jogos Inter
Atléticas de Medicina do Pa-
raná. A disputa ocorreu du-
rante o feriadão em Cascavel,
e os acadêmicos da FAG se-
guraram a taça em casa.

A somatória oficial dos
pontos será divulgada nos
próximos dias pela organiza-
ção, porém, de forma preli-
minar, a Atlética da FAG fi-
cou com 119 pontos, cerca de
30 a mais que a segunda co-
locada. Entre as modalida-
des, os primeiros lugares vi-
eram com: Futsal feminino,

Atletismo masculino, Tênis
de mesa feminino e Tênis de
campo masculino. A Atléti-
ca também conquistou a pra-
ta nas seguintes disputas:
Handebol feminino, Futsal
masculino, Tênis de campo
feminino, Basquete feminino
e Vôlei feminino.

A competição contou com
17 Atléticas do Paraná e
uma convidada de Santa Ca-
tarina. "Ser campeão do In-
termed era a principal meta
da Atlética para 2018. Segui-
mos o planejamento, com
treinos fortes, apoio da FAG
com a estrutura e muita par-
ticipação dos nossos atletas
e alcançamos essa conquis-
ta", exalta o presidente da
Atlética, Rafael Arneiro. Atlética conquistou o primeiro lugar, depois de dois vices

Conquista foi comemorada com
o coordenador do curso, Rui
Almeida
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ENEM 2018 Provas serão realizadas em dois domingos, nos dias 4 e 11 de novembro

Inscrições começam na
próxima segunda-feira

Os estudantes interessados
em fazer o Enem (Exame Na-
cional do Ensino Médio) 2018
poderão se inscrever a par-
tir da próxima segunda-fei-
ra (7). O prazo vai até o dia
18 e o pagamento da taxa, no
valor de R$ 82, se estende até
23 de maio. As provas serão
realizadas em 4 e 11 de no-
vembro, dois domingos, as-
sim como em 2017.

O período para solicitar a
isenção da taxa de inscrição e
de justificar ausência da edi-
ção passada terminou no úl-
timo dia 15 de abril. Ao todo,
3.818.663 brasileiros solicita-

ram o direito de não pagar a
taxa de inscrição. Destes,
208.588 foram participantes
isentos em 2017, que faltaram
aos dois dias de aplicação e
precisavam justificar a ausên-
cia para ter direito a nova
isenção. Entretanto, apenas
8.486 apresentaram a docu-
mentação exigida e 200.102
declararam não possuir docu-
mentos que justificassem a
ausência no exame.

Todos os interessados em
prestar o exame, isentos ou
não, deverão fazer a inscrição
entre 7 e 18 de maio. Ou seja,
a aprovação da solicitação de

isenção não significa que a
inscrição está realizada auto-
maticamente. Portanto, para
quem se enquadra nos crité-
rios de isenção serão necessá-
rias essas duas etapas.

NOVIDADE
A principal novidade do

Enem 2018 é relacionada ao
segundo dia de provas, que
passará a ter mais 30 minutos
de duração para as disciplinas
ciências da natureza e suas
tecnologias e matemática e
suas tecnologias. Agora, os
estudantes terão cinco horas
para responder às questões.

REDAÇÃO
A nota da redação, entre

zero e mil pontos, respeita-
rá os critérios dispostos no
Portal do Inep e na Carti-
lha do Participante – Reda-
ção no Enem 2018, que será
publicada posteriormente
com detalhamento das cin-
co competências avaliadas.
A correção respeitará a de-
cisão oficializada pela pre-
sidente do STF (Supremo
Tribunal Federal), minis-
tra Cármen Lúcia, em no-
vembro de 2017, para ga-
rantir tranquilidade aos
participantes.

APLICATIVO
Todas as informações sobre

o Enem estão disponíveis em
portal.inep.gov.br, na página
do Enem 2018 e no aplicati-
vo Enem 2018, disponível na
App Store e na Google Play.
As redes sociais do Inep (Ins-
tituto Nacional de Estudos e
Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira) e do MEC, ou-
tros canais oficiais de comu-
nicação com os participantes,
também têm informações e
respondem a dúvidas. O Fale
Conosco do MEC/Inep aten-
de pelo 0800 616161 e em sua
versão on-line.

Prazo para lista de espera do Fies é
prorrogado até 23 de maio

O MEC (Ministério da
Educação) prorrogou para
23 de maio o prazo para a
pré-seleção dos candidatos
participantes da lista de es-
pera do Fies (Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil).

Inicialmente a data final
seria 25 de abril, mas a Sesu
(Secretaria de Educação Su-
perior) do MEC alterou a data

para que todos os estudantes
pré-selecionados possam com-
plementar a sua inscrição.

A contratação do financi-
amento só pode ocorrer
após a complementação das
informações. Poderão ser fi-
nanciados os cursos de gra-
duação com conceito maior
ou igual a três no Sinaes
(Sistema Nacional de Ava-

liação da Educação Superi-
or), ofertados pelas institui-
ções de ensino superior par-
ticipantes do Fies.

No total, em 2018, o núme-
ro de vagas chegará a 310 mil.
Dessas, 100 mil terão juro
zero para os estudantes que
comprovarem renda per capi-
ta mensal familiar de até três
salários mínimos.

FGV abre inscrição para feira
virtual com mais de mil vagas

de estágio e emprego
A FGV (Fundação Getu-

lio Vargas) realiza, em par-
ceria com a Vero Solutions,
até o dia 11 de maio, a ter-
ceira edição da feira virtu-
al de Estágio e Emprego –
a FGV Talentos 2018. De-
vido ao sucesso da iniciati-
va nos anos anteriores, este
ano a instituição ampliou
parcerias com empresas de
diferentes segmentos. O
evento é gratuito e direcio-
nado a estudantes de todo
o Brasil que estejam cur-
sando ensino superior ou
pós-graduação e aos que
concluíram o curso univer-
sitário nos últimos anos.

Dentro de um ambiente
virtual (plataforma on-line
em 3D), as empresas par-
ticipantes devem divulgar
mais de mil oportunidades
de estágios, programas de
trainee e vagas efetivas,

além de selecionar virtual-
mente candidatos e divul-
gar conteúdo sobre carrei-
ras e mercado de trabalho.
Os participantes podem
acessar informações e
oportunidades de vagas em
aberto nos estandes virtu-
ais, assistir palestras, in-
teragir com representantes
das empresas, através de
fóruns e chats e, e ainda
participar de jogos sobre
processos seletivos.

Nas duas primeiras edi-
ções, foram cerca de 80 mil
visitas aos estandes virtu-
ais e 32 mil candidaturas
às duas mil vagas disponi-
bilizadas.

Para conhecer as empre-
sas participantes, fazer ins-
crição ou obter mais infor-
mações sobre a FGV Talen-
tos 2018, visite o site
www.fgv.br/fgvtalentos.

Professores, instituições de
ensino e municípios que apre-
sentaram as iniciativas mais
expressivas na área da Educa-
ção Empreendedora em diferen-
tes regiões do Estado foram re-
conhecidos pelo Sebrae/PR na
última sexta-feira (27), em Cu-
ritiba. Em sua segunda edição,
o Prêmio Sebrae de Educação
Empreendedora teve como ob-
jetivo identificar, estimular e
difundir as melhores práticas e
resultados em educação empre-
endedora no Paraná. Ao todo,
foram 300 inscritos.

Foram premiadas quatro

Iniciativas de educação
empreendedora são premiadas

instituições na etapa estadu-
al, dos 24 finalistas regionais
das categorias Ensino Funda-
mental I, Ensino Fundamen-
tal II, Ensino Médio e Ensino
Superior. Além disso, recebe-
ram troféu e certificado 38
municípios paranaenses que
implantaram o Programa
JEEP (Jovens Empreendedo-
res Primeiros Passos) em
100% das suas escolas de En-
sino Fundamental.

Antes da premiação, o profes-
sor português José Pacheco
ministrou a palestra “Os Desa-
fios da Educação para o Século

XXI”. Idealizador da metodolo-
gia da Escola da Ponte, em Por-
tugal, reconhecida mundial-
mente pela inovação no seu
método de ensino, Pacheco ins-
tigou a repensar a forma de
ensinar das escolas. “Escolas
não são edifícios, são pessoas.
É preciso transformar o saber
em ações, ou seja, é necessária
uma nova forma de ensinar que
prepare o aluno para a 4ª re-
volução industrial, pela qual já
estamos passando. E o Pro-
grama de Educação Empreen-
dedora do Sebrae/PR já está fa-
zendo isso”, disse.

Na segunda edição, prêmio do Sebrae/PR reuniu 300 inscritos
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Programa promove a cidadania, a participação política e o
protagonismo juvenil

Geração Atitude 2018 recebe
inscrições até o dia 8 de julho
As inscrições para o progra-

ma Geração Atitude seguem
abertas até o dia 8 de julho.
Neste ano podem participar
todas as instituições de ensi-
no da rede estadual do Para-
ná que ofertem Ensino Médio,
com Projetos de Lei propos-
tos por estudantes e orienta-
dos por um professor.

O programa desenvolve
duas etapas buscando pro-
mover a cidadania, a parti-
cipação política e o protago-
nismo juvenil. Na etapa “Ge-
ração na Escola” são reali-
zadas palestras em institui-
ções de ensino com partici-
pação de representantes do
Tribunal de Justiça, Minis-
tério Público, Assembleia
Legislativa e ou Assessoria
Especial de Juventude do

Paraná discutindo esses te-
mas, entre outros.

Já a “Caravana da Cidada-
nia” seleciona os 32 Projetos
de Lei que melhor propõem
soluções para problemas ob-
servados pelos estudantes
para todo o Paraná. Seus au-
tores e seus respectivos pro-
fessores orientadores são pre-
miados com uma viagem a
Curitiba, onde conhecerão as
sedes dos poderes públicos.
Dentre os projetos de lei sele-
cionados, um ou mais podem
se tornar lei.

Todas as informações sobre
o Geração Atitude estão dis-
poníveis no Portal Dia a Dia
Educação: www.gestaoescolar.
diaadia.pr.gov.br/modules/
c o n t e u d o / c o n t e u d o
.php?conteudo=1537

Lei
O programa foi desenvolvido em 2015 pela Assembleia
Legislativa do Paraná com apoio da Secretaria da Educa-
ção, Tribunal de Justiça do Paraná, Assessoria Especial
da Juventude do Governo do Estado e Ministério Público
do Paraná.
No ano seguinte foi instituído oficialmente pela lei esta-
dual 18.763, a par tir do projeto de lei da estudante In-
grid Ribeiro Serafim de Souza, orientada pelo professor
Márcio Rogério Penachio, do Colégio Estadual Itacelina
Bittencour t, de Cianor te, par ticipantes da primeira edi-
ção do Programa Geração Atitude.

O Eureca I abre deu iní-
cio ontem no Teatro Muni-
cipal Sefrin Filho em Casca-
vel, à exposição de poesias
"As histórias do Juninho".
Trata-se de uma exposição
com o propósito de sociali-
zar o trabalho realizado ao
longo de dois anos entre o
poeta cascavelense Alonso
Tomaz e as crianças que par-
ticipam da oficina, junto
com familiares e amigos.

Centro de Convivência que
desenvolve o serviço de con-
vivência e de fortalecimento de
vínculos do Suas (Sistema
Único de Assistência Social)
localizado no Bairro Interla-
gos, o Eureca I atende diaria-
mente 170 crianças e adoles-
centes em diversas oficinas
culturais, esportivas e de ci-
dadania que trabalham os ei-
xos Participação, Direito de
Ser e Convivência.

Em 2017, o Eureca I teve o
prazer de formar uma parceria
com o poeta e escritor cascave-
lense Alonso Tomaz para desen-
volver, semanalmente e de for-
ma voluntária, uma oficina de
poesias. Esta oficina teve resul-

Eureca I abre exposição
"As Histórias do Juninho"

tados tão positivos que a par-
ceria se manteve neste ano de
2018, com uma média de 20 cri-
anças participando.

"O poeta Alonso conquistou
o carinho de todas e de forma
muito simples transmitiu a
arte de fazer poesias. E, em-
bora algumas das crianças
demonstrassem certas dificul-
dades em relação à leitura e à
escrita, além de timidez de
expressar-se, isso não foi im-
pedimento. E, a cada encon-
tro, eles foram superando to-
dos esses obstáculos e nos
surpreendendo, pois passaram
a ouvir, ler e a recitar poesi-
as. Foram muito além, passa-
ram a elaborar suas próprias
poesias, que agora são expos-
tas", conta a gerente da Divi-
são de Proteção Social Básica
da Secretaria de Assistência
Social, Poliana Lauther.

A exposição pode ser con-
ferida até o dia 16 de maio
no Teatro Municipal e no dia
17 de maio segue para o XVI
Fórum Municipal de Enfren-
tamento ao Abuso e Explo-
ração Sexual, que será reali-
zado na Unipar.

Engenharíadas reunirá sete
mil universitários em Toledo

Pela primeira vez, Toledo
sediará o Engenharíadas Pa-
ranaense, que receberá mais
de sete mil universitários em
22 modalidades esportivas.
Serão 26 atléticas participan-
tes de engenharia e arquitetu-
ra que representam os estados
do Paraná e Mato Grosso do
Sul. Os jogos ocorrem entre os
dias 31 e 3 de junho em diver-
sos ginásios de esportes e no
Estádio 14 de Dezembro.

O secretário de Esportes,
Emerson Jerônimo, afirma
que, além de promover o es-
porte no município, o even-
to movimenta a economia
como um todo. “Haverá im-
pacto nos setores de comér-
cio e serviços, porém, o as-
pecto mais importante do
evento, é o de estimular a
prática esportiva”.

Além das competições e um
alto nível esportivo, a comu-
nidade de Toledo poderá cur-
tir três noites de festas com
artistas consagrados nacio-
nalmente. No dia 31 de maio,
será a festa do abadá. Quem
comparecer ao primeiro dia

de festa deve, não obrigatoria-
mente, estar vestindo o abadá
da sua atlética. Os shows des-
se dia ficam por conta cantor
sertanejo Lucas Lucco e do
grupo Barba Nigra.

Na segunda noite do even-
to, 1º de junho, os fãs do funk
irão a loucura no “bailinho do
EP”, com shows de Bonde do
Tigrão, MC Jerry, Edy Le-
mond e MC Davi. A última
noite de festa, 2º de junho será
com o tema “festa à fantasia”.
No palco, quem comanda o
evento é o grupo de pagode
Atitude 67, conhecidos pela

música “Cerveja de garrafa”
e a dupla Victor e Diogo.

INGRESSOS

Os ingressos para as três
noites de festas serão vendi-
dos online pelo site http://
www.ingressonacional.com.br/
ou com algum membro das
diretorias das Atléticas de
Engenharia em Toledo: Uni-
oeste- TOLEDO (Bisão) ou
UTFPR - Toledo (Raposa). O
evento é uma realização da
Euphoria Eventos e Leep
(Liga Esportiva das Enge-
nharias do Paraná).
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UNIPAR
Mathieu Durand fez um passeio pelo mundo, contextualizando o funcionamento da
sociedade, história, território e economia

Cascavel - A Unipar - Uni-
versidade Paranaense recebeu
no último mês palestrante in-
ternacional. O geógrafo e pro-
fessor da Universidade de
Mans, na França, Dr. Ma-
thieu Durand, ministrou a
Aula Vertical dos cursos de
Arquitetura e Urbanismo e de
Engenharia Civil de Cascavel.
Ainda, participaram como
convidados alunos de Histó-
ria e Design de Moda.

A coordenadora do curso de
Arquitetura e Urbanismo,
professora Deborah Pacior-
nik, explica que foi uma aula

Geógrafo francês ministra Aula
Vertical de Arquitetura e Engenharia

sobre o histórico dos resídu-
os, oferecida pela Prefeitura
de Cascavel, em parceria com
o Parque Tecnológico de Itai-
pu, Unilivre (Universidade
Livre do Meio Ambiente) e
Escola Nacional Superior de
Arquitetura de Nantes. Essa
aula teve origem em um cur-
so para capacitação de servi-
dores públicos sobre a sus-
tentabilidade urbana.

“A Aula Vertical tem como
objetivo trazer aos alunos
uma nova percepção e diferen-
tes perspectivas a respeito de
assuntos tratados em sala de

aula. O desenvolvimento sus-
tentável tem sido pauta de inú-
meras discussões em diversos
cursos e é pauta recorrente
nas disciplinas formadoras
dos cursos de Arquitetura e
Engenharia”, justifica.

O tema em discussão foi ‘A
história dos resíduos no mun-
do: recorrência de uma econo-

mia circular’. O objetivo foi
falar de lixo, sobretudo, de
sociedade, modo de consumo
e trabalho, identificados atra-
vés dos resíduos e da história.

O francês mostrou dife-
rentes modos de gestão de
resíduos que existiram na
história e no mundo, e o que
há em relação a esses mo-

delos, por isso, destaca que
a relação com a sociedade é
tão importante.

“Resíduos são apenas um
dos sintomas da vida em soci-
edade”, atentou, frisando tam-
bém que o município não tem
a responsabilidade de coletar,
porém, não quer dizer que não
haja gestão de resíduos.Professores da Unipar posam com palestrante e sua equipe

Mathieu Durand ministra palestra com tradução simultânea

Projeto da Unipar apresenta
cursos para comunidade escolar

Toledo - Com o intuito de
apresentar o potencial dos
cursos de graduação da Uni-
par e informar sobre o mun-
do acadêmico e do mercado de
trabalho, a Unidade de Tole-
do realizou a primeira edição
do ano do projeto ‘Mostra de
Profissões’. O contemplado foi
o Colégio Dário Vellozo. A ini-
ciativa permitiu que os estu-
dantes conhecessem os cursos

ofertados e tivessem a opor-
tunidade de esclarecer dúvidas
sobre a vida acadêmica. As
equipes fizeram demonstra-
ções para chamar mais a aten-
ção dos visitantes. O projeto,
além de ajudar os alunos a
ampliarem as possibilidades
de escolha de carreira, tam-
bém promoveu integração en-
tre docentes, acadêmicos e
comunidade.

Iniciativa permite que estudantes conheçam diferenciais das
graduações ofertadas

O atleta do projeto de Badminton, Alisson Vasconcellos, conquistou o 3º lugar na Categoria

Simples e 3º lugar na Dupla Masculina da primeira etapa do Campeonato Nacional de Badmin-

ton, realizada no Ginásio de Esportes Alcides Pan, em Toledo. Ele é acadêmico do curso de

Educação Física. A competição, considerada de alto nível, envolveu 330 atletas de 51 clubes,

representando 12 estados. Vasconcellos conta com o apoio e patrocínio da Unipar, represen-

tando a Instituição nas competições universitárias nacionais e internacionais.

 BADMINTON: Atleta da Unipar conquista
medalhas no Campeonato Nacional
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COMPRO TRATOR 4X4
Massey - New Holand - Valtra -  
entre 106 à 150cv, em bom estado e 
funcionando, ligue F:(45) 99922-4943  
CI-183305.

APARTAMENTO
Apto  Res. Cascavel, térreo, 3 qtos 
e d+ dependências, reformado com 
cozinha planejada, R$ 180.000, pode 
ficar locado, 99966-6699 CRECI 3999  
CI-182978.

APARTAMENTO
Apto Res. Bariloche, 3 qtos e d+ 
dependências, totalmente reformado, 
R$ 170.000, pode ficar locado, 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-182986.

APARTAMENTO
Apto Res Colina Verde, Rua Rafael 
Picolli, Região do Country, c/ suíte 
+ 2 quartos, piscina, elevador, salão 
de festas, garagem coberta, portão 
eletrônico, interfone, área verde, 
(totalmente mobiliado)R$295.000,00, 
tratar, 99966-6699, creci 3999  CI-182979.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, beira 
mar, todo mobiliado. F: (45) 99971-
1416.  CI-182843.

V. MORETTI  ALUGA
Apto: Ed. Visconde de Mauá - Rua 
São Paulo, nº364, Centro, 01 suíte, 02 
quartos, sala de estar e jantar, cozinha, 
área de serviço, sacada e 01 vaga de 
garagem R$950,00. F: (45) 3322-1515 
CRECI 3149J  CI-181242.

V. MORETTI ALUGA
Barracão, Centro - Rua Presidente 
Keneddy 970, aproximadamente 
1 . 3 0 0 m ²  s o b  t e r r e n o  d e 
aproximadamente de 3000m² R$ 
9.000,00. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J.  CI-181243.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento na Rua Paraná 5982, 
02 qtos, sendo um com sacada, sala, 
cozinha e área de serviço, 01 garagem, 
baixo consomínio. R$ 600,00  F: (45) 
3322-1515 CRECI3149 J  CI-181245.

V. MORETTI ALUGA
Apt,Centro, Rua Pio XII, nº.2371, com 
02 qtos, sala, cozinha com balcão, 
banheiro, área de serviço, 01 vaga 
de garagem  (condomínio baixo) R$ 
645,00. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-181246.

V. MORETTI VENDE
Apartamento Ed. Casablanca, Rua 
Mato Grosso, centro, suíte, 2 quartos, 
sala, cozinha c/ armários, bwc social, 
depend. de empregada, área de 
serviço, 2 vagas de garagem R$ 
480.000. F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-181248.

SERAFIM VENDE
Sobrado de esquina na região do 
Claudete, Rua Comercial(próximo 
Canário) sendo apart. de aprox. 105m² 
em cima e uma sala comercial na parte 
de baixo com aprox. 95m²(hoje esta 
alugado) por apenas R$ 550.000. F: 
(45) 3035-2714/ 99922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-182953.

SERAFIM VENDE CASA
Condominio Terra Nova 3, sendo, 1 
suite, 2 quartos, mais dependências 
com pequena sobra de terreno no 
fundo por apenas R$ 220.000. F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-182954.

SERAFIM VENDE CASA
Bairro Periollo, de laje, com 75m², 
sendo 03 qtos mais dependências, 
terreno medindo 10x24,5 por apenas 
R$ 260.000. Estuda troca  F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-182956.

SERAFIM VENDE CASA
No Cidade Verde, ótima localização, 
com aprox. 105m², sendo 01 suíte, 02 
qtos, demais dependências. área de 
lazer, fino acabamento, por apenas 
R$ 360.000. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafin Creci19806f www.
willianserafim.com.br  CI-182967.

SERAFIM VENDE CASA
Casa no Angra dos Reis ótima 
localização sol da tarde nos fundos, 
sendo casa com aprox. 70m² 1 suite 
1 quarto mais dependências sobra 
de terreno no fundo 1 carro na parte 
coberta e um fora da parte coberta por 
apenas 195 mil F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-182969.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-182958.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-182966.

V. MORETTI  VENDE
Sobrado, Rua Borim, 54B, Cidade 
Universitário c/ 225m², sendo, 01 
suíte master, 03 qtos, sala de estar, 
sala gourmet, 02 cozinhas, área de 
serviço, mais uma edícula c/ 113m², 
com 01 suíte, 02 qtos, escritório, 
demais dependências, garagem p/ 04 
carros. R$ 980.000. F: (45) 3322-1515 
CRECI 3149 J.  CI-181249.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial no Alto Alegre, Av. 
Assunção, n° 708, sala 02, térrea com 
133,47m² e mezanino com 87,26m², 
total de 220,73m², R$ 2.300 F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-181251.

V. MORETTI VENDE
CASA P/ FINS COMERCIAIS: Centro, 
aprox. 342,46m², terreno 550,25m², 
suíte, 2 qtos, sala estar/jantar, 2 salas 
TV, 2 bwc, escrit, coz c/ armários, 
área de serviço, edícula c/ churrasq, 
gar coberta e 3 sem cobertura. 
R$1.650.000 F: (45) 3322-1515 CRECI 
3149 J  CI-181252.

VENDE OU TROCA
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-182963.

VENDE-SE CASA
No condominio Pantanal de esquina, 
2 qtos, sala, coz. e aquecimento solar. 
R$ 95.000 F:(45) 99961-9052/99979-
7562  CI-183298.

VENDO FAZENDA
de 80 alq. de frente a BR 277 região 
de Ibema, com 36 alq. mecanizado por 
apenas 1.300 sacas por alq., entrada 
mais 03 anos. F: (45) 99922-7904 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-182955.

VENDO SOBRADO
Jad. Maria Luiza, 150m², frente 
para a Rua Monte Castelo, perto do 
Caravagio, R$ 530.000,F:(45) 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-182987.

ALUGA-SE BARRACÃO
Rua Estados Unidos 394, 390m²,  com 
escritório e entrada p/ caminhões F: 
(45) 3225-1168  CI-183153.

V. MORETTI ALUGA
S a l a  C o m e r c i a l :  P i o n e i r o s 
Catarinenses – Av. Tancredo Neves, 
nº1923, aprox. 95m², com 01 cozinha, 
01 banheiro  R$1.500,00. F: (45) 3322-
1515 CRECI 3149 J.  CI-181247.

V. MORETTI ALUGA
Sala Comercial Nova: Centro Av. Brasil, 
1705, esq. com R. Nereu Ramos, 
PRÓXIMO AOS BANCOS, com aprox., 
298,34m², 02 bwc R$19.500,00.F: (45) 
3322-1515 CRECI 3149 J  CI-181253.

ÁREA 14 DE NOVEMBRO
4.633m², Rua Souza Naves Sul, após 
o viaduto Petrocon, ao lado da Met. 
Turmina, R$ 970.000, aceito carro 
e parcelamento F: (45)9966-6699 
CRECI 3999.  CI-182980.

FAVARIN VENDE
Terreno com 504m², com barracão de 
150m², à 50 metros da BR 277, Pq São 
Paulo R$ 350.000. F: (45) 3224-5578/ 
99115-1600 - CRECI 4935F  CI-183286.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.420.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-182981.

REGIAO DO LAGO 3
715m² (13x55), Rua Edson Beller de 
Oliveira, 583, Jardim Itamarati,  F:(45) 
3037-4037/99822-6583 creci 11918  
CI-183030.

SERAFIM VENDE
Area de 4.500m², próx a BR 277, com 
aprox. 50m de frente por apenas R$ 
990.000 F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 
Creci 19806f. www.willianserafim.com.
br  CI-182964.

SERAFIM VENDE
Meio lote no Coqueiral, 6x35, 3 
quadras da Av Brasil. Por apenas R$ 
140.000. F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/ 99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-182950.

SERAFIM VENDE
Apartamento na regiao do Cidade 
Verde, otima localizacao, com 2 
quartos mais dependências por 
apenas R$ 115.000  F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-182952.

SERAFIM VENDE
Vende sitio 30 alq., sendo 8 lavoura 17 
pastagem restante reserva. Área de 
pasto, Mangueira e cercas boas. Valor 
pedido: R$ 2.100.000,00 Localizado 
em Catanduvas - vila união Distância 
de 65km de Cascavel 1.500 MTS do 
asfalto F: (45) 3035-2714/ 99922-
7904/99936-4099 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-182975.

SERAFIM VENDE
Vende sitio de 15 alq. na região de 
Cascavel com aproximadamente 78% 
da área mecanizada a 4 km do asfalto 
propriedade sem benfeitorias nascente 
de água, valor pedido 3.200 sacas por 
alq. podendo ser negociada com 50% 
de entrada restante em 2 anos  F: 
(45) 3035-2714/ 99922-7904.Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-182976.

SERAFIM VENDE 10 ALQ
São Salvador, 8 alqueires mec., c/ 
benfeitoras, boa de água, 4km do 
asfalto. R$ 1.200.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-182968.

SERAFIM VENDE CASA
Vende casa no centro em Paraíso 
do Norte ótima localização terreno 
medindo aprox 130m² com área 
construída de 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências sobra de terreno 
no fundo por apenas 100 mil aceita-
se trocas por imóvel em cascavel ou 
região, caminho carros camionetes, 
etc. F: (45) 99922-7904 Creci 19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-182974.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
2.500m², 3 km do asfalto, ótima 
localização, sem benfeitorias. Por 
apenas R$ 150.000. F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904/ 99936-4099 Creci 
19806f www.willianserafim.com.br  
CI-182971.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
Vende casa no santo onofre de 
75m², 1 suite com hydro, 2 quartos 
mais dependências sol da manha 
na frente terreno por apenas 260 mil 
F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-182972.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
Vende apart. no resd. Oeste localizado 
no Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-182973.

SERAFIM VENDE CHÁCARA
6.1 alq. sendo que aprox. 2.5 alq de 
plantio, nao sendo em um quadro só, 
restante pasto e reserva, rio passa 
no fundo com uma casa de madeira, 
barracão, chiqueiro, casa de material 
de aprox. 55m² a 3,5 km do asfalto, 
por apenas R$ 500.000 F: (45) 99922-
7904 Creci 19806f.www.willianserafim.
com.br  CI-182957.

SERAFIM VENDE SITIO
16 alq. na região de São João com 
aprox.75% da área mecanizada, 
frente para o calçamento, casa muito 
boa, na propriedade tem algumas 
quedas de água. Valor pedido 2.300 
sacas por alq. podendo ser negociada 
com 50% de entrada restante em 2 
anos.F:(45)99922-7904 3035-2714 
Willian Serafim Creci 19806f  CI-182961.

SERAFIM VENDE TERRENO
Santa Cruz, 14 x24, acima do nível da 
rua. Apenas R$ 190.000. F:(45)3035-
2714/ 99936-4099 Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-182970.

SERAFIM VENDE TERRENO
No Piovesan medindo 7x21,5 acima 
do nivel da rua otima posicao solar 
por apenas R$90.000. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci 19806f www.
willianserafim.com.br  CI-182959.

SERAFIM VENDE TERRENO
02 terrenos juntos, no Siena, sendo 
esquina e sob esquina por apenas 
R$ 110.000 a parte paga e mais 
parcelas com a loteadora. F: (45) 3035-
2714/ 99936-4099 Creci19806f  www.
willianserafim.com.br  CI-182965.

TERRENO CANCELLI
(13x35), 455m² Rua Alcir da Motta 
c /  Ma l  F lo r iano  (p reservação 
permanente) R$150.000,00 aceito 
carros e parcelamento, tratar 99966-
6699, crfeci 3999.  CI-182984.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$330.000,00,  vendo 50% do 
terreno,275m²por R$180.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-182982.

TERRENO NO COUNTRY
c/ 962m (17,50x55)  Rua Rio Grande 
do Norte, entre as ruas 13 de Maio 
e Tiradentes, R$ 820.000,00, aceita 
carros e parcelamento, 99966-6699 
Creci 3999.  CI-182983.

TERRENO PERIOLLO
De esqu ina ,  150m²  (10x15 ) , 
Rua Horácio dos Reis c/ Toledo, 
R$90 .000 ,00 ,  ace i t o  ca r ro  e 
parcelamento, tratar 99966-6699 
creci 3999.  CI-182988.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$ 90.000,00 tratar 
99966-6699, creci 3999.  CI-182985.

VENDO CHÁCARA
8000M², c/ sobrado novo, 80m², pronto 
para uso, 23km do Centro, 150m do 
asfalto, São salvador. R$ 250.000. 
Gerador á Gasolina para galinheiro, 
Bege 8000. Ac. Carro F: (45) 98803-
3250/ 99953-9789.  CI-182934.

VENDO TERRENO
Lot.Rio Branco(Braz Madeira),com 
360m², Rua Rio Bonito R$ 88.000, ou 
meio lote por R$ 45.000, F:(45) 99966-
6699 CRECI 3999.  CI-182977.

CONTRATA-SE MECÂNICO
Mecânica Veber, Rua Tiradentes 875,  
Região do Lago, salário a combinar, 
entrar em contato Mauri F:(45) 3223-
1515  99101-1852 trazer curriculo  
CI-183138.

JOTA ENGENHARIA
E Locações, Balancinhos, Escoras, 
Bandejão, Agulhas, Mini grua, Projetos 
mecânicos, laudos, inspeções (ART) 
F: (44) 99903-0631/ 99900-8946.  
CI-182999.

MASSAGEM
Estimulante, relaxante e terapêutica 
espaço central, atend. seg. a sab. 
09:00 as 20:00 hrs 
F:(45)99833-9707  CI-183252.

MASSAGEM ESTETICISTA
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratoria para musculação 
e nervo, circulação do sangue, 
com otimo tratamento em geral. 
F:(45)99135-4180/99916-2299  CI-183287.

MASSAGEM TAILANDEZA
Relaxante, para dores musculares, 
stress, bem estar, estimulante, tântrica 
com local central, massoterapeuta 
profissional. F: (45) 99919-2469  
CI-183192.

TERAPIA ESPIRITUAL
 Resolva problemas, amarração, 
amor, união de casais, afastamento 
de rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154.  CI-182940.

ÚNICO NO BRASIL
 Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  
CI-182941.

COMUNICADO

Solicitamos que o funcionário Claudinei Alves Moreira 
compareça à sede da empresa Andreis Distribuidora 
de Agregados para Construção Eireli - Me a fim 
de retornar ao trabalho ou justificar suas ausên-
cias, sob pena de ser caracterizado abandono de 
emprego conforme dispõe o art. 482, alínea I 
da CLT. 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA MUNICIPAL

Auto Retoque Serviços Automotivos LTDA, 
CNPJ: 29.846.287/0001-57, torna público que irá 
requerer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente 
de Cascavel-PR, a licença simplificada para Servi-
ço de Lanternagem ou funilaria e pintura de veículos 
automotores, a ser implantada na Rua Rio Grande do 
Norte Nº 549, no Bairro Centro, Cascavel - Paraná.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

V KITAISKI torna público que irá requerer à Secre-
taria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel/PR, a 
Licença Simplificada para FABRICACAO DE MO-
VEIS COM PREDOMINANCIA DE MADEIRA a ser 
implantada RUA GENERAL EMILIO LUCIO ESTE-
VES,778 - 14 DE NOVEMBRO - CASCAVEL / PR.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

V KITAISKI torna público que recebeu da Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente de Cascavel/PR, a Li-
cença Simplificadapara FABRICACAO DE MOVEIS 
COM PREDOMINANCIA DE MADEIRA a ser im-
plantada RUA GENERAL EMILIO LUCIO ESTE-
VES,778 - 14 DE NOVEMBRO - CASCAVEL / PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

MATEUS ALVES ALEXANDRE - EVENTOS - ME, 
CNP: 24.410.852/0001-15 torna público que irá reque-
rer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Cas-
cavel, a Licença Simplificada para Aluguel de palcos, 
coberturas e outras estruturas de uso temporário, exceto 
andaimes a ser implantada AV. ARACY TANAKA BIA-
ZETTO, 14248, SANTOS DUMONT CASCAVEL-PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA DE OPERAÇÃO 

ROGERIO MOACIR KALINKE E OUTROS 
torna público que recebeu do IAP, a Licença de 
Operação para a atividade de suinocultura instala-
da na Comunidade de São Pedro do Lopei, distri-
to de Sede Alvorada, Município de Cascavel/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO 

ROGERIO MOACIR KALINKE E OUTROS 
torna público que irá requerer ao IAP, a Renovação 
Licença de Operação para a atividade de suinocultura 
instalada na Comunidade de São Pedro do Lopei, dis-
trito de Sede Alvorada, Município de Cascavel/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA PRÉVIA

A AGRICOLA ANDREIS LTDA, de CNPJ 
02.507.962/0003-29 torna público que irá requerer 
ao IAP, a Licença Prévia para tratamento fitossani-
tário de sementes a ser implantada na Rodovia BR 
369, Km 502, Corbélia/PR.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
AMBIENTAL SIMPLIFICADA MUNICIPAL

Marcenaria Lins LTDA, CNPJ: 03.039.721/0001-01, 
torna público que irá requerer à Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente de Cascavel-PR, a licença simplificada 
para Fabricação de móveis com predominância de ma-
deira, a ser implantada na Avenida Corbelia Nº 2693, no 
Bairro Pacaembu, Cascavel - Paraná.
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